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Последний нардеп

• К ЮБИЛЕЮ ГАЗЕТЫ

В историю орловской журналистики, 
да и всего нашего края, он вписал свою — 
особенную главу
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Дмитровский хлеб

• ЖАТВА-2016

Любое дело, большое и маленькое, 
не делается само по себе — свой труд, свои 
старания и душу в него вкладывают люди
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Кантемиров град

• ГОСТЕПРИИМНАЯ ОРЛОВЩИНА

В Дмитровске до наших дней 
сохранилась уникальная русская 
усадьба, которой и обязан своим 
существованием город Дмитровск

день

+24 °С

ночь

+12 °С

ПятницаПОГОДА

Для врагов — Грозный, Для врагов — Грозный, 
для России — Великийдля России — Великий
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В Орёл 
доставлен 
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ЖАТВА-2016 НОВОСТИ

Дмитровский хлеб
Любое дело, большое и маленькое, не делается само по себе — 
свой труд, свои старания и душу в него вкладывают люди
Во времена не столь 
отдалённые привезти из 
командировки буханку-
другую Дмитровского 
белого хлеба считалось 
удачей. Душистый, весь 
какой-то воздушный, 
этот хлеб и глаз радовал, 
и на вкус был приятен.

Сегодня всякого хлеба 
на прилавках в избыт-
ке, но такого, как дела-

ют дмитровские хлебопё-
ки, по-прежнему не найти. 
Это радует. Радует и то, что 
поля окрестные не пустуют, 
зерно здесь выращивается, 
а люди, как и прежде, стара-
ются убрать всё до послед-
него колоса.

С  ОГЛЯДКОЙ 
НА  НЕБО

Управляющего Дмит-
ровским отделением ОП 
«Орёлагропродукт» Валерия 
Милютикова мы встрети-
ли на краю рапсового поля 
в  окрестностях деревни 
Столбищи. Здесь, поднимая 
невероятную пыль, моло-
тил сильно полёгшие посе-
вы этой масличной культу-
ры целый отряд зерноубо-
рочных комбайнов.

Странно было видеть та-
кую картину. Дожди поли-
вают землю практически 
каждый день, и  вдруг — 
комбайны, идущие в обла-
ке пыли.

— А что вы хотите? Ни-
чего странного, — объяснит 
нам потом этот феномен 
комбайнёр Сергей Поли-
карпов. — Земля под колё-
сами сырая. А пыль накопи-
лась на стеблях растений. 
При обмолоте она бьёт из 
всех щелей.

Валерий Милютиков на 
такие мелочи внимания не 
обращает.

— Смотрю не на пыль — 
на небо. С пылью как-ни-
будь сладим. А вот дожди… 
Погода сильно портит кар-
тину. Фактически на 20 
дней затягивает нам убор-
ку. Выкраиваем каждый по-
гожий час. Благо осталось 
немного.

Все озимые в отделении 
убраны. Из яровых остал-
ся рапс, примерно 300 га, 
и ещё 400 га сои. При нор-
мальной  погоде  деся-
тью комбайнами — это на 
три-четыре дня работы. Но 
даст ли природа эти дни?

Правда, после сои рабо-
та для комбайнёров не за-
кончится. Чуть позже пред-
стоит убирать подсолнеч-
ник, его в отделении доб-
рых 1 800 га.

Спрашиваю у Милюти-
кова, хорошо ли вымолачи-
вается зерно, не высока ли 
влажность?

В ответ — снисходитель-
ная улыбка. Дескать, разве 
это проблема?!

— Перед тем как при-
ступить к  обмолоту, на 
том или этом поле прово-

дим десикацию, — объяс-
няет он. — Зерно подсы-
хает быс тро, потерь после 
комбайнов я не наблюдал. 
В случае чего — в отделении 
есть сушилка. И с хранени-
ем проб лем никаких — сухое 
зерно сразу же загружаем 
в «рукава», специальные ва-
куумные мешки по 150—200 
тонн в каждом, где оно без 
проблем может храниться 
хоть целый год.

С комбайнёром Сергеем 
Поликарповым, розовощё-
ким плечистым парнем, по-
говорили накоротке.

—  Уборка  как  убор-
ка,  — улыбается он на 
мой вопрос. — Когда она 
была лёгкой?! Я  восемь 
лет на комбайне, и каж-
дый раз природа препод-
носит сюрпризы. Сейчас 
дожди, а в прошлое лето 
жара донимала. Тоже не 

мёд. Для нас главное что? 
Зерно с этого поля отпра-
вить в бункер. Чем боль-
ше — тем лучше. Ну и зара-
ботать, конечно. Есть сти-
мул, есть желание. Это же 
хорошо. Лишь бы погода 
не подкачала.

УБЕДИТЕЛЬНАЯ 
СТАТИСТИКА

В прошлом году при су-
щественном недостатке 
влаги на полях хлеборобы 
района получили общим ве-
сом больше 100 тыс. тонн 
зерна вместе с кукурузой, 
люпином и  гречкой. По 
всем сегодняшним раскла-
дам, даже с учётом излиш-
не дождливого лета и не-
избежных по этой причи-
не потерь, намолот должен 
быть больше.

— На утро 8 сентября, — 
рассказывает начальник 
районного отдела сельско-
го хозяйства Виктор Шу-
маков, — озимые убраны 
практически полностью. 
С учётом тритикале намо-
лот составил более 66 тысяч 
тонн при средней урожай-
ности по району 39,2 цент-
нера с гектара. В прошлом 
году эти цифры составля-
ли 63 тысячи и 36,7 цент-
нера с гектара. Я сейчас не 
учитываю яровые культуры: 
рапс, гречиху, горох, люпин, 
кукурузу на зерно, — пло-
щади которых тоже значи-
тельные. В эти дни хозяй-
ства убирают рапс, начали 
молотить горох и гречиху. 
Вместе с ними общий сбор 
зерна уже превысил 85 ты-
сяч тонн.

Конечно, погода вно-
сит серьёзные коррективы 

в график уборочной, согла-
сен Виктор Сергеевич. Но 
резких провалов и отста-
вания нет. Хорошую орга-
низацию в ходе нынешней 
страды демонстрируют не 
только крупные агрохол-
динги, например «Орёлаг-
ропродукт», ООО «Мира-
торг», но и средние хозяй-
ства, такие как ООО «Кома-
ричи», ООО «Восход», ООО 
«Нерусса».

У местных фермеров, 
коих насчитывается 23, дела 
тоже обстоят неплохо. Из 
4 315 га яровых, имеющих-
ся в их распоряжении в це-
лом по району, обмолочено 
больше 3 700 га, или без ма-
лого 90 %. При этом сред-
ний урожай яровых превы-
шает 35 ц/га, озимых — бо-
лее 37 центнеров.

НЕУГОМОННЫЙ 
ЧЕРЕПКОВ

Известный  не  толь-
ко в Дмитровском районе 
фермер Виктор Черепков из 
года в год опровергает рас-
хожий тезис о том, будто на 
здешних землях большого 
хлеба не добудешь. Как бы 
не так! На своих 740 га ози-
мой пшеницы Виктор Васи-
льевич получил в этом году 
по 62,8 центнера с гекта-
ра — выше в районе нет ни 
у кого! Больше 50 центнеров 
на круг дали яровые поля, за 
30 центнеров — горох.

Каких-то секретов в его 
хлеборобских успехах ис-
кать не нужно. Просто на 
земле своей он привык ра-
ботать по науке: хорошие 
элитные семена, подкормка 
и обработка посевов строго 
по технологии и в нужные 
сроки. Удобрений — столь-
ко, сколько рекомендуют 
учёные. Отсюда и результат.

В селе Плоское этот чело-
век не просто работяга, но 
и настоящий хозяин, у ко-
торого есть чему поучить-
ся. Одним днём не живёт, 
смотрит в будущее. Постро-
ил ангар, обновляет техни-
ку. Постоянно пробует что-
то новое, экспериментиру-
ет. Наёмных рабочих, коих 
в страдные дни бывает до 
десяти человек, никогда 
не обидит, платит вовремя 
и хорошо, обязательно кор-
мит обедами. Но и спрос со-
ответствующий. На земле 
спустя рукава работать ни-
кому не позволит.

В помощниках у Череп-
кова двое сыновей. Пости-
гают законы фермерского 
бытия. Так и должно быть: 
право работать на земле, 
сеять и убирать зерно ис-
покон веков передавалось 
на Руси от отца к его де-
тям. Чтобы можно было из 
собранных зёрен смолоть 
муку, а из муки испечь хлеб. 
Такой, каким он всегда был 
в Дмитровске: душистый, 
воздушный, радующий не 
только глаз, но и неповто-
римый на вкус.

Михаил ДАЛИН

Сергей 
Поликарпов:
— Наше 
дело — 
убрать 
урожай 
и на жизнь 
заработать
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Радует и то, что поля 
окрестные не пустуют, зерно 
здесь выращивается, а люди, 
как и прежде, стараются 
убрать всё до последнего 
колоса.

Богатство казачьей 
культуры
С ним можно будет познакомиться на 
семинаре-практикуме, который открылся на 
базе ОГИК.

Цель семинара, который проводится при под-
держке Министерства культуры РФ совмест-

но с Центральным казачьим войском, сохранение, 
развитие и популяризация народного любительс-
кого творчества и традиционной культуры каза-
ков. Важной составной частью трёхдневного ме-
роприятия станут мастер-классы по вокалу, хоре-
ографии, фольклору и этнографии, казачьим тра-
дициям и быту.

Их проведут ведущие российские специалисты 
в области казачьей культуры, такие как Александр 
Литовченко, балетмейстер-постановщик Кубан-
ского казачьего хора, и Мария Техова — специа-
лист по вокалу, казачьим традициям и быту. За-
вершится семинар работой круглого стола.

Нужно отметить, что в этом году центрами ка-
зачьей культуры помимо Орла станут Москва 
и Мос ковская область, Тамбовская область и Ал-
тайский край. О том, как прошли мастер-клас-
сы в Орле, — в ближайших номерах «Орловской 
правды».

Александр САВЧЕНКО

Гуляй, ярмарка!
С 10 сентября в выходные дни в Орле 
будут проходить традиционные осенние 
продовольственные ярмарки.

Распродажа сельхозпродукции урожая-2016 бу-
дет организована в привычных для орлов-

цев местах проведения ярмарки выходного дня 
«Хлебосольный выходной». Как сообщили в го-
родской администрации, в Заводском районе яр-
марка развернётся на Комсомольской площади 
(в районе ОАО «Гамма») и ул. Узловой, 2 (микро-
район Лужки). В Северном районе ярмарка тра-
диционно пройдёт на ул. Металлургов, 17 (рай-
он КДЦ «Металлург»), а в Советском районе — на 
площади Маршала Жукова.

В осенних ярмарках примут участие все сель-
ские районы области. Свою продукцию предста-
вят предприятия пищевой перерабатывающей 
промышленности, сельхозтоваропроизводители, 
организации потребкооперации, граждане, име-
ющие крестьянские, фермерские хозяйства, дач-
ные и садовые участки, личное подсобное хо-
зяйство или занимающиеся садоводством, ого-
родничеством, животноводством. Они приве-
зут на ярмарку мясную и молочную продукцию, 
картофель, овощи, фрукты, зерно, мёд урожая 
2016 года, а также сахар, крупы, муку, яйца, ком-
бикорм, саженцы, семена, средства обработки 
и защиты растений и другие товары.

Кристина ВЫГЛЯДОВСКАЯ

Мусор сжигать 
накладно
Осень приносит с собой приятные хлопоты 
по сбору урожая на приусадебных и дачных 
участках.

Вместе с этим в садах и на грядках остаётся не-
мало отходов и разного мусора, от которо-

го хочется как можно скорее избавиться. Самый 
лёгкий и, к сожалению, традиционный способ — 
собрать всё в кучу да и сжечь.

Но давайте не торопиться. Поскольку имен-
но мусорные костры и подожжённая сухая трава 
нередко становятся причиной пожаров, которые 
уничтожают дачные домики и жилые дома.

Для предотвращения подобных ситуаций 
управление безопасности администрации г. Орла 
информирует граждан о запрете сжигания сухой 
травы, пожнивных остатков и мусора.

За нарушение требований пожарной безо-
пасности предусмотрена ответственность в со-
ответствии с ч. 1 ст. 20.4 КоАП РФ в виде преду-
преждения или наложения штрафа на граждан 
в размере от 1 000 до 1 500 руб., на должностных 
лиц — от 6 000 до 15 000 руб., на юридических 
лиц — от 15 0000 до 20 0000 рублей.

Поэтому мусор лучше вывозить на свалку. Бу-
дет и дешевле, и безопаснее.

Михаил ИВАНОВ



Орловская правда | 9 сентября 2016 года 3

АКЦЕНТЫ

Лицом к людям
В Хотынецком районе прошло выездное заседание регионального 
правительства
Открывая заседание, 
глава региона Вадим 
Потомский сразу 
же обозначил свою 
позицию:

— Выбор Хотынца для вы-
ездного заседания правитель-
ства неслучаен. Я получаю из 
этого района достаточное ко-
личество обращений и жалоб 
по самым разным вопросам. 
Поэтому посчитал необхо-
димым приехать сюда вме-
сте с членами правительства, 
руководителями областных 
служб и ведомств и главами 
муниципалитетов. И пригла-
сить на заседание тех местных 
жителей и представителей об-
щественности, у кого накопи-
лись вопросы к представите-
лям власти. Пусть послушают 
нас, а мы потом выслушаем 
каждого из них.

Прежде чем перейти непос-
редственно к повестке дня из 
трёх основных вопросов, глава 
региона ретроспективно обо-
значил ряд проблем, над реше-
нием которых сегодня сосре-
доточенно работает областное 
правительство. Это в первую 
очередь наполнение бюджета, 
наведение порядка в исполь-
зовании земли, сфере трудо-
вой занятости и борьба с «се-
рыми» схемами при выплате 
заработной платы, исполне-
ние социальных обязательств 
перед гражданами, подготовка 
к отопительному сезону.

Аргументируя свою пози-
цию, Вадим Потомский при-
вёл такие примеры. Часть лю-
дей не работает в области, 
трудоустраивается в других 
регионах, в Москве. А за меди-
цинское обслуживание мы за 
них платим здесь, из нашего 
бюджета. Это большие суммы. 
Что касается так называемых 
«серых» зарплатных схем, то 
потери здесь только по НДФЛ 
могут составлять для бюдже-
та до двух миллиардов рублей 
в год. В районах об этой проб-
леме знают, подчеркнул гу-
бернатор, но решать её по-
чему-то никто не торопится.

ДИНАМИКА  РОСТА
С докладом о состоянии, 

проблемах и перспективах 
развития пищевой и перера-
батывающей промышленно-
сти региона выступил зампред 
правительства Орловской об-
ласти по АПК Дмитрий Буту-
сов. Он отметил, что в насто-
ящее время этот сектор эко-
номики включает в себя 305 
предприятий и организаций, 
при этом среднесписочное ко-
личество работающих здесь 
составило в 2016 году 9 935 че-
ловек, или 105 % относитель-
но прошлого года. Среднеме-
сячная зарплата по текуще-
му периоду сложилась в сумме 
19,7 тыс. рублей, что несколько 
выше, нежели год назад.

За январь —  июнь этого 
года всего по отрасли пере-
числено 754 млн. рублей на-
логов и сборов, динамика рос-
та к прошлогоднему уровню 
составила 155 %.

Объём отгруженных то-
варов за шесть прошедших 
месяцев превысил 23 млрд. 
рублей в действующих це-
нах, или 127 % по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом 2015 года. Индекс про-
мышленного производства по 
отношению к прошлому году 
составил 103,7 %.

В отрасль не столь обиль-
но, как хотелось бы, но всё 
же идут инвестиции. Объём 
средств, направленных на мо-
дернизацию и развитие пред-
приятий пищевой и перера-
батывающей промышлен-
ности, за 2015 год составил 
1,3 млрд. рублей, а за шесть 
прошедших месяцев —  ещё 
более 356 миллионов.

— Если говорить по товар-
ным группам, —  продолжил 
Дмитрий Бутусов, —  то за пер-
вое полугодие производство 
мясной продукции составило 
22,5 тысячи тонн, или 108,7 % 
к уровню прошлого года, про-
изводство мясных полуфаб-
рикатов выросло до 6,9 тыс. 
тонн (144 %), колбасных изде-
лий —  до одной тысячи тонн 
(154 %), сыров и сырной про-
дукции выпущено 563 тонны, 
или 136 % к прошлому году. 
Стабильный рост наблюдает-
ся в производстве раститель-
ных масел, крахмала, мясных 
и молочных консервов.

Вместе с тем было отме-
чено, что по отдельным ка-
тегориям наблюдается тен-
денция к снижению произ-
водства. Это касается масла 
сливочного и цельномолоч-
ной продукции, кондитерских 
изделий, консервов мясо-рас-

тительной группы. Причин 
тут несколько —  изменение 
конъюнктуры рынка, сниже-
ние платёжеспособного спро-
са населения и др.

Был дан краткий анализ 
положения дел в сахарной 
и ликёро-водочной промыш-
ленности региона, производ-
стве круп и муки, строитель-
стве зернохранилищ, а так-
же отрасли, которая занима-
ется выпуском комбикормов. 
К примеру, серьёзное увели-
чение производства муки 
и круп —  на 19 и 44 % к соот-
ветствующему периоду про-
шлого года —  стало возмож-
ным благодаря модернизации 
уже существующих предпри-
ятий и вводу в эксплуатацию 
новых объектов.

УСЛЫШАТЬ  ЛЮДЕЙ
Мне показалось, что пря-

мой и откровенный разго-
вор губернатора с  гражда-
нами, которых пригласили 

на заседание правительства, 
был не просто полезным, но 
и результативным. Вопросы 
и просьбы касались целого 
ряда проблем в селе Большое 
Юрьево, где рядом со школой 
находятся заброшенный стро-
ительный котлован, пустую-
щая котельная, есть проблемы 
с водой. В одной из сельских 
школ требуется замена про-
текающей крыши. Никак не 
решается вопрос с помеще-
нием для занятий спортом —  
обо всём этом пришедшие на 
встречу люди и рассказали гу-
бернатору. И решение по мно-
гим злободневным вопросам 
принималось тут же, на месте.

Такие неформальные кон-
такты с жителями области, без 
сомнения, работают на имидж 
власти. Потому что людей, как 
выразился Вадим Потомский, 
нужно не только слушать, но 
и слышать.

Михаил ЕРМАКОВ

НОВОСТИ

НАЗНАЧЕНИЯ

У представительства Орловской 
области —  новый руководитель
Губернатор Орловской области Вадим Потомский 
подписал распоряжение о назначении 
исполняющего обязанности заместителя 
губернатора и председателя правительства 
Орловской области —  руководителя 
представительства Орловской области при 
Правительстве РФ Михаила Коротаева.

В последнее время он занимал должность 
председателя Комитета по труду и занятости 
населения Московской области, сообщает пресс-служба губернатора.

Михаил Юрьевич Коротаев родился 1 декабря 1965 года в Кургане. 
Окончил Институт экономики и культуры в Москве (менеджмент) 
и Московский государственный экономико-статистический 
университет (финансовое право, юрист).

Работал в Полномочном представительстве Республики 
Башкортостан при Президенте Российской Федерации. Возглавлял 
департамент экономической безопасности ОАО «Башкирская химия». 
Руководил ФГУП «Экспериментально-производственный комбинат 
МВД России». Работал в Федеральной миграционной службе России.

Занимал должность заместителя директора Департамента 
Министерства Российской Федерации по развитию Дальнего Востока, 
курируя законопроектную деятельность министерства.

Михаил АЛЕКСЕЕВ

Первый заместитель 
главы правительства
Глава региона Вадим Потомский подписал 
распоряжение о назначении первым 
заместителем председателя правительства 
Орловской области Анатолия Мишанова.

До назначения на эту должность Мишанов 
являлся первым заместителем председателя 
Комитета по развитию транспортной инфраструктуры Санкт-Петербурга. 

Анатолий Викторович Мишанов родился 3 июня 1963 года 
в Костроме. Окончил МВТУ им. Баумана и Московский авиационный 
институт.

Работал в НИИ энергомашиностроения и по совместительству 
возглавлял научно-коммерческую фирму «Плазматек».

Занимал пост председателя правления АКБ «Пирамида» —  АКБ 
«Регионсоцбанк».

Последовательно занимал должности заместителя начальника 
Управления недвижимости государственной собственности 
и начальника Управления жилищной политики и жилищного фонда 
в Госстрое России, сообщает пресс-служба губернатора.

Возглавлял ФГУ «Объединённая дирекция по реализации 
федеральных инвестиционных программ».

Андрей ЛЕВИН

ОФИЦИАЛЬНО

Новая структура
Губернатор Вадим Потомский утвердил новую структуру 
исполнительных органов государственной власти Орловской 
области.

Указом главы региона внесены изменения в структуру исполнитель-
ных органов государственной власти Орловской области, утверждён-
ную в ноябре 2014 года.

В новой структуре введена должность первого заместителя предсе-
дателя правительства Орловской области. Он будет курировать рабо-
ту заместителя председателя правительства Орловской области по про-
мышленности, связи, торговле, информационным технологиям, труду и 
занятости, а также заместителя председателя правительства Орловской 
области по строительству, топливно-энергетическому комплексу, жи-
лищно-коммунальному хозяйству, транспорту и дорожному хозяйству. 
Также ему будут подконтрольны Управление по государственной охра-
не объектов культурного наследия Орловской области, Управление гра-
достроительства, архитектуры и землеустройства Орловской области и 
Управление по тарифам и ценовой политике Орловской области.

В подчинении заместителя председателя правительства Орловской 
области по промышленности, связи, торговле, информационным тех-
нологиям, труду и занятости находятся департамент промышленно-
сти, связи и торговли Орловской области, Управление информацион-
ных технологий Орловской области и Управление труда и занятости Ор-
ловской области.

Согласно новой структуре первый заместитель губернатора и пред-
седателя правительства Орловской области будет курировать деятель-
ность трёх заместителей председателя правительства Орловской об-
ласти: по агропромышленному комплексу, социальной политике и по 
безопасности.

Заместителю губернатора и председателя правительства Орловской 
области по экономике и финансам подчиняется заместитель председа-
теля правительства Орловской области по развитию инвестиционной 
деятельности — руководитель департамента экономического развития 
и инвестиционной деятельности Орловской области, а также департа-
мент финансов Орловской области и Управление государственных заку-
пок Орловской области.

Департамент правового обеспечения и государственного финан-
сового контроля Орловской области и департамент государственной 
гражданской службы, кадров и противодействия коррупции Орловской 
области непосредственно подчиняются губернатору.

Также документом установлено, что три департамента Орловской 
области стали правопреемниками следующих органов исполнительной 
государственной власти специальной компетенции. Департамент про-
мышленности, связи и торговли Орловской области — правопреемник 
департамента промышленности и связи Орловской области и Управ-
ления координации целевых программ, пищевой, перерабатывающей 
промышленности и рыночной инфраструктуры Орловской области в 
сфере торговли и общественного питания; департамент государствен-
ной гражданской службы, кадров и противодействия коррупции Орлов-
ской области — администрации губернатора и правительства Орлов-
ской области в сфере централизованного бухгалтерского учёта и отчёт-
ности органов исполнительной государственной власти специальной 
компетенции Орловской области, а также Управления государственной 
гражданской службы, кадров и противодействия коррупции Орловской 
области; департамент сельского хозяйства Орловской области — Управ-
ления координации целевых программ, пищевой, перерабатывающей 
промышленности и рыночной инфраструктуры Орловской области в 
сфере пищевой и перерабатывающей промышленности.

Пресс-служба губернатора 
и правительства Орловской области

Вадим Потомский, 
губернатор Орловской области:
— Есть ряд районов, где земля обрабатывается, 
но нигде не учитывается. Мы приобрели, 
поставили и запустили специальную 
компьютерную программу. Хотелось бы 
по итогам ближайших двух-трёх месяцев 
получить достоверные данные на этот счёт. 
Какие предприятия и почему так себя ведут? 
И если нужно, подключить прокуратуру, 
пусть разберётся в этом вопросе. Потому что 
получается, что земля задействована, кому-
то приносит прибыль, но налоги в бюджет не 
платятся.

ПРЯМА Я  Р ЕЧЬ

Евгений Никишин, 
глава Хотынецкого района:
— На выездном заседании областного правитель-
ства мы рассказали не только о перспективах раз-
вития Хотынецкого района, но и о тех проблемах, 
которые не сможем решить самостоятельно. Это 
прежде всего ремонт жилья и переселение лю-
дей из аварийных домов, ремонт школ и других 
социальных объектов, строительство и поддержа-

ние в нормальном состоянии местной дорожной сети.
Хотынецкий район —  удивительное место для туризма. Наш край 
с его нетронутой природой, ягодными лесами и уникальным запо-
ведником «Орловское Полесье» ежегодно посещают десятки тысяч 
туристов. Здесь можно хорошо отдохнуть, побывать на чистых при-
родных источниках, увидеть животных, занесённых в Красную книгу.

Люди 
обращались 
к главе 
региона, 
и решения 
по многим 
вопросам 
принимались 
тут же, 
на месте
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ОБЩЕСТВО

Режиссёр Анна Москвина 
поблагодарила губернатора 
Орловской области Вадима 
Потомского за намерение 
установить в Орле памятник 
царю Иоанну IV (Грозному).

«Уважаемый Вадим Влади-
мирович! Я, кинорежиссёр Анна 
Сергеевна Москвина, член-кор-
респондент Петровской ака-
демии наук и искусства, созда-
ла два фильма о великом царе 
Иоанне Васильевиче по благо-

словению своего духовного отца. 
С духовной радостью создава-
лись фильмы о правде царя, ко-
торый укреплял святую Русь 
и создавал её под скипет ром 
Господа нашего. Этот великий 
царь оболган врагами России, 
и люди, как малые дети, слуша-
ют их нелепые возгласы.

Когда мы узнали, что на Ор-
ловщине по Вашей инициативе 
собираются поставить памят-
ник великому царю Иоанну Ва-
сильевичу, грозному для врагов 

и милостивому к благочести-
вым русским людям, мы, любя-
щие государя, были благодарны 
Господу Богу нашему, что подал 
Вам такую прекрасную мысль. 
Помоги и укрепи Вас Господь! Вы 
делаете великое дело!» — напи-
сала режиссёр, автор двух филь-
мов о царе Иоанне IV («Страж 
Православия» и «Державный 
исполин») в своём обращении.

Анна Москвина рассказала 
«Орловской правде» о том, кто 
для неё царь Иоанн:

— Это образованный, высо-
копорядочный человек, стре-
мившийся создать крепкое го-
сударство, сохранить право-
славную веру, — отметила она.

Анна Сергеевна также сооб-
щила, что в ближайшем вре-
мени намерена приступить 
к съёмкам третьего фильма об 
Иоанне Грозном. Автором сце-
нария фильма, название кото-
рому пока не придумали, ста-
нет Валерий Ярчак.

Марина СУХАНОВА

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ

Все флаги в гости к нам
На Орловщине появится 
туристский кластер.

Соглашение об этом было 
подписано 30 организа-

циями нашего региона.
Среди них — литератур-

ные, художественный и кра-
еведческий музеи, а так-
же представители малого 
и среднего бизнеса, заин-
тересованные в продвиже-
нии и развитии внутрире-
гионального туризма.

Как отметил началь-
ник управления культуры 
и архивного дела Орлов-
ской области Дмитрий Мо-
исеев, государство активно 
поддерживает кластерный 
путь развития экономики, 
поскольку деятельность 
территориально-отрасле-
вых кластеров повыша-
ет конкурентоспособность 
и способствует развитию 
регионов страны.

Туристские кластеры, 
созданные при поддерж-
ке Минэкономразвития, 
успешно функционируют 
в Вологодской, Мурман-

ской, Якутской, Астрахан-
ской областях. Формирова-
ние туристского кластера — 
важный этап в развитии ту-
ристской отрасли и нашего 
региона. Его образование 
позволит создать новые ра-
бочие места, турпродукты, 
воплотить идею импорто-
замещения в туризме. Де-
ятельность кластера будет 

направлена на оптимиза-
цию взаимодействия меж-
ду организациями турист-
ской сферы, участие в вы-
ставках, проведение рек-
ламных и маркетинговых 
мероприятий под единым 
брендом, что, безусловно, 
скажется на формирова-
нии узнаваемого имиджа 
нашего региона и объек-

тов турист ского показа на 
его территории и в итоге — 
увеличении потока туристов 
на Орловщину.

В проекте примут учас тие 
все основные предприятия 
туризма региона: компании 
туроператоров, предприя-
тия питания, транспортные 
компании. Реализовывать 
его в Орловской области бу-

дет Центр кластерного раз-
вития, структурное подраз-
деление некоммерческой 
организации «Фонд под-
держки предприниматель-
ства в Орловской области».

Для более успешной ко-
ординации действий в этом 
направлении развития ту-
ристского бизнеса утверж-
дён совет кластера. В него 
вошли  зампредседате-
ля правительства регио-
на по социальной полити-

ке Сергей Ступин, началь-
ник управления культуры 
и архивного дела области 
Дмитрий Моисеев, началь-
ник управления по разви-
тию малого и среднего биз-
неса департамента эконо-
мического развития и ин-
вестиционной деятельности 
Орловской области Дмит-
рий Рябцовский, и. о. рек-
тора ОГУ им. И. С. Тургене-
ва Ольга Пилипенко.
Александр САВЧЕНКО

ПРЯМА Я  Р ЕЧЬ

Ольга Пилипенко, и. о. ректора ОГУ им. И. С. Тургенева:
— Мы должны сделать всё возможное для того, чтобы уси-
лить и развить такое стратегическое направление для го-
рода Орла и всего нашего региона, как туризм.

Дмитрий Рябцовский, начальник управления по разви-
тию малого и среднего бизнеса департамента экономи-
ческого развития и инвестиционной деятельности 
Орловской области:
— Сегодня есть прекрасная возможность создать турист-

ский кластер у себя в регионе за счёт поддержки федерального бюд-
жета. Этот механизм мы уже опробовали на примере работы нашего 
Центра кластерного развития.
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Создание 
туристского 
кластера 
открывает 
новые 
горизонты 
развитию 
туризма 
на Орловщине

Для врагов — Грозный,
для России — Великий

Ранним утром 
8 сентября из 
мастерской 
столичного 
скульптора в Орёл 
был доставлен 
памятник Ивану 
Грозному. Колонна 
в сопровождении 
полиции въехала в 
город около 7 часов 
утра. Платформа, на 
которой перевозился 
памятник, не была 
прикрыта, и фигуру 
великого царя 
верхом на коне 
с любопытством 
рассматривали 
орловцы. 
Отметим, это не 
окончательный вид 
монумента 

Самодержец 
всея Руси
Академик Д. С. Лихачёв о литератур-
ном даровании царя Иоанна Гроз-
ного: 
«Смелый новатор, изумительный мас-
тер языка, то гневный, то лирически 
приподнятый (как, например, в своём 
завещании 1572 года), мастер «куса-
тельного» стиля, всегда принципиаль-
ный, всегда «самодержец всея Руси», 
пренебрегающий всякими литератур-
ными условностями ради единой цели 
— убедить своего читателя, воздейство-
вать на него — таков Грозный в своих 
произведениях».

ОТКЛИК

«Вы делаете великое дело!»
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АКТУАЛЬНО

Капремонт придёт в каждый дом
В Орловской области начали оплачивать квитанции за капремонт даже злостные неплательщики

Споры на тему «пла-
тить или  не  пла-
тить» начались с мо-

мента появления первых 
платёжек в наших почто-
вых ящиках и не утиха-
ют до сих пор, хотя Жи-
лищный кодекс даёт од-
нозначную трактовку по 
этому поводу, приравни-
вая взносы на капремонт 
к  остальным платежам 
за жилищно-коммуналь-
ные услуги. Законодатель-
ство позволяет применять 
к таким неплательщикам те 
же меры воздействия, что 
и ко всем остальным. До не-
давнего времени это мало 
кого пугало, но региональ-
ному фонду капитально-
го ремонта на территории 
Орловской области всё же 
удалось существенно по-
высить платёжную дисци-
плину. Однако у самих ор-
ловцев есть вопросы, ка-
сающиеся и капитального 
ремонта, и деятельности 
фонда. Их, кстати, часто 
задают читатели «Орлов-
ской правды». Ответить на 
эти вопросы мы попросили 
директора фонда Владисла-
ва Масленникова.

— Владислав Владими-
рович, расскажите, как 
вам всё-таки удалось по-
высить платёжную дис-
циплину? Многие жите-
ли переживают: дом ста-
рый, кто-то платит, кто-
то нет, а капитальный 
ремонт нужен…

— У нас сейчас около 195 
тысяч абонентов-собствен-
ников, которым мы выстав-
ляем квитанции. И боль-
шинство жителей — дей-
ствительно добросовест-
ные плательщики. В конце 
прошлого года своевремен-
но перечисляли взносы на 
капитальный ремонт около 
79 % физических лиц — это 
неплохой результат и по 
ЦФО, и по России в целом. 
На сегодня собираемость 
взносов составляет 82,7 %, 
но, думаю, и это число не-
много занижено. Реальную 
картину мы увидим в октя-
бре, когда закончатся отпу-
ска. Также отмечу, что наш 
фонд в этом году организо-
вал активную претензион-
ную работу и уже взыскал 
с должников около 100 ты-
сяч рублей.

А вот собственники — 
юридические лица дей-
ствительно платить не хо-
тят, работает с ними наша 
абонентская служба. Были 
проблемы у нас и с муни-
ципалитетами. Мы вместе 
с департаментом строи-
тельства, топливно-энер-
гетического комплекса, 
жилищно-коммунально-
го хозяйства, транспор-
та и дорожного хозяйства 
Орловской области актив-
но с ними работали, и это 
дало результат: если в на-
чале 2016 года оплачива-
ли всего 24 % счетов, то 
сейчас почти все муници-
палитеты повысили уро-
вень оплаты до 90 %, а у не-

которых оплата 100-про-
центная. Но самая большая 
проблема, конечно, в горо-
де Орле. Здесь в собствен-
ности у муниципалитета 
огромное количество жи-
лья в  многоквартирных 
жилых домах. Сейчас мы 
ведём претензионную ра-
боту, выставили счёт на 
46 млн. рублей. И надежда, 
что мы найдём взаимопо-
нимание в этом вопросе, 
есть. Думаю, до конца это-
го года ситуация изменит-
ся. А впредь по распоряже-
нию главы администрации 
города Орла затраты, свя-
занные с капремонтом, бу-
дут учитываться при пла-
нировании бюджета.

— В некоторых районах 
области недавно появи-
лась единая квитанция на 
оплату жилищно-комму-
нальных услуг, в которую 
включена строка «кап-
ремонт». А где именно?

— Объединённый пла-
тёж ный документ был вве-
дён почти во всех районах 
области, кроме Орловского 
района и Орла, Ливенско-
го района, Ливен и Мцен-
ска. Теперь платить жите-
лям стало намного проще.

— За капитальный ре-
монт платят все, в том 
числе собственники пре-
клонного возраста. Но 
ведь закон предписыва-
ет компенсировать им 
часть расходов?

— Да, Федеральный за-
кон от 29 декабря 2015 года 
№ 399-ФЗ «О внесении из-
менений в статью 169 Жи-
лищного кодекса РФ и ста-
тью 17 Федерального за-
кона «О социальной защи-
те инвалидов в Российской 

Федерации» даёт возмож-
ность субъектам РФ ком-
пенсировать гражданам, 
достигшим 70  лет, 50 % 
стоимости капремонта, 
а 80 лет — 100 %. Однако 
речь идёт только о норма-
тивной площади жилья, за-
нимаемой одним челове-
ком. Она сейчас составляет 
32 квадратных метра. Ор-
ловский областной Совет 
народных депутатов также 
принял соответствующий 
закон, он вступил в силу 
с 1 июля 2016 года. Компен-
сацию собственники долж-
ны получать в органах соц-
защиты после оплаты 100 % 
суммы по квитанции.

—  В этом году в Ор-
ловской области должно 
быть капитально отре-
монтировано 143 дома. 
Какие объекты уже при-

няты, а какие планиру-
ется принять в скором 
времени?

— В конце сентября — 
начале октября из 82 до-
мов, по которым опреде-
лены подрядчики, мы пла-
нируем принять 25-30 до-
мов, капремонт в которых 
завершается: в Орле, Лив-
нах, а также нескольких 
районах области. Закан-
чивается ремонт несколь-
ких домов на улице Ленина 
в Орле, в том числе истори-
ко-культурных, с которыми 
изначально возникло мно-
го проблем. Они начались 
уже на этапе проектирова-
ния — нужно было разра-
ботать научно-проектную 
документацию, а затем по-
лучить подписи трёх неза-
висимых экспертов. Одна-
ко сумма, которая закла-
дывается на разработку 
проектно-сметной доку-
ментации, не подразуме-
вает разработку научной 
документации по рестав-
рации с привлечением экс-
пертов. Мы нашли реше-
ние: некоторые подрядные 
организации взяли на себя 

затраты, связанные с полу-
чением экспертизы. Фонд 
также не имеет права тра-
тить деньги на реставра-
цию — а все нам в один го-
лос говорили, что без неё 
не обойтись. Между тем 
за её проведение в одном 
только доме запрашивали 
до 100 млн. рублей.

Такая проблема есть 
и  в  других регионах. Во 
многих из них, кстати, по-
просту уклоняются от про-
ведения капитального ре-
монта в историко-культур-
ных домах. Мы себе тако-
го позволить не можем: 
в этих домах тоже живут 
собственники, которые, как 
и все остальные, платят за 
кап ремонт. И если подошёл 
срок, почему мы не долж-
ны его делать? Мы внима-
тельно изучили законода-
тельство и выяснили, что 
можем проводить в таких 
домах ремонтные работы.

— А когда завершится 
ремонт в домах на улице 
Ленина? Возникает ощу-
щение, что подрядчики 
не торопятся…

— На улице Ленина идёт 
капитальный ремонт не-
скольких домов. В домах 
№ 10, 11, 8, 37 отремон-
тирована кровля. В доме 
№ 37 уже работает приём-
ная комиссия. В домах № 6 
и 13 работы только нача-
ты. К юбилею города со сто-
роны улицы эти дома по-
красили, но дом № 13 бу-
дут перекрашивать, так 
как управление архитек-
туры г. Орла не согласилось 
с цветовым решением. Этот 
дом перекрасят в менее яр-
кий цвет — сейчас он яр-
ко-жёлтый. В доме № 21 
подрядчик выполнил ра-
боты с нарушениями, сей-
час они устраняются. Этот 
дом также готовят к приём-
ке в начале октября…

— Подрядчики сейчас 
ведут работы во всех до-
мах, которые в этом году 
должны быть капитально 
отремонтированы?

—  К сожалению, нет. 
В настоящее время ком-
плексный капитальный ре-

монт идёт только в 82 до-
мах из 119; также ведутся 
работы по замене лифто-
вого оборудования в 23 до-
мах из 24. Собственники 
16 домов ещё не утверди-
ли проектно-сметную до-
кументацию, постоянно 
вносят в неё изменения — 
а между тем уже начало 
сентября. Конечно, они 
в конце концов её утвер-
дят, но времени-то оста-
лось очень мало. Систе-
мы отопления можно ме-
нять зимой — при условии, 
что жителей не оставляют 
без тепла больше чем на 
восемь часов, но как быть 
с кровлей? Я не готов да-
вать разрешение на такие 
работы. Поэтому хотел бы 
попросить собственников 
поторопиться с приняти-
ем решения.

В некоторых домах соб-
ственники в своё время от-
казались делать капремонт, 
так как считают свои дома 
аварийными, однако у му-
ниципалитета другое мне-
ние на этот счёт. Согласно 
законодательству, спустя 
три месяца после направ-
ления жителям уведом-
ления о  проведении ка-
питального ремонта му-
ниципалитет имеет пра-
во принять такое решение 
в одностороннем порядке, 
так что в этих домах капре-
монт тоже будет проведён. 
Наконец, ещё 19 домов на-
ходятся в стадии проекти-
рования со сроком оконча-
ния работ до конца сентя-
бря, после чего мы присту-
пим к утверждению смет 
собственниками и опре-
делению подрядчика на 
производство строитель-
но-монтажных работ.

—  Владислав Влади-
мирович, недавно Кон-
трольно-счётная палата 
Орловской области про-
верила эффективность 
работы регионального 
фонда капитального ре-
монта и выявила ряд на-
рушений. Что вы можете 
сказать по этому поводу?

— КСП работала полто-
ра месяца, мы представи-
ли ей все запрашиваемые 
документы. По итогам изу-
чения отчёта КСП специ-
алисты фонда подготови-
ли пояснения на 16 стра-
ницах. Большинство заме-
чаний сняты, но есть и те, 
с которыми мы согласны. 
В любом случае все заме-
чания фонд, конечно же, 
учтёт в своей работе. Но 
обнаруженные недочёты, 
к счастью, не влияют ни на 
качество строительно-мон-
тажных работ, ни на работу 
фонда по реализации про-
граммы капитального ре-
монта и уж точно не свя-
заны с нецелевым исполь-
зованием средств. А задача 
контрольно-счётной пала-
ты как раз и заключалась 
в проверке эффективности 
их освоения.

Ирина СОКОЛОВА
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Владислав 
Масленников:
— Большинство 
замечаний КСП 
сняты

На улице 
Ленина идёт 
капитальный 
ремонт 
нескольких 
домов

В этом году в Орловской 
области должно быть 
капитально отремонтировано 
143 дома.
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Последний 
нардеп
В историю орловской журналистики, да и всего нашего края, 
он вписал свою — особенную главу
Кто-то из моих коллег 
такое утверждение 
посчитает излишне 
смелым. Я не настаиваю, 
это моя точка зрения. Но 
уверен: каждый, кому 
приходилось работать, 
соприкасаться по жизни 
или просто общаться 
с Владимиром Самариным, 
непременно отмечал его 
простоту, великодушие, 
деликатность —  то есть 
те человеческие черты, 
которые присущи 
настоящему интеллигенту.

Ну а те, кто знает его 
больше и ближе, ко-
нечно же, помнят его 

невероятную увлечённость, 
азарт, молниеносную реак-
цию на всякое интересное 
дело, поступок и даже тему 
для разговора. Если этого че-
ловека, что называется, «за-
вести», в хорошем, понят-
но, смысле, его уже не оста-
новить. И никакие доводы, 
никакие аргументы тут не 
помогут.

Не случайно вся его жизнь 
полна таких эпизодов, собы-
тий и поступков — неожидан-
ных, порой непонятных даже 
для тех, кто его окружал, на-
ходился с ним рядом. Он всег-
да принимал решения сам, 
не заботясь о возможных по-
следствиях и реакции на эти 
решения тех, кто стоял выше 
по иерархической лестни-
це. Его профессиональные 
и творческие вольности, не-
ожиданные ходы и поворо-
ты мысли непременно нахо-
дили живой отклик у читате-
ля и часто не нравились раз-
ным чиновникам.

Может, по этой причи-
не его долго «не приглаша-
ли» в «Орловскую правду». 
В областной молодёжке, на 
 посту замредактора, он пе-
ресидел не только свой ком-
сомольский возраст, но и чет-
верых руководителей. Двое 
из них уж точно ни в какое 
сравнение не шли с ним ни по 
опыту работы, ни по уровню 
профессиональных знаний. 
Но тогда такие «недостат-
ки» с лихвой перекрывались 
благонадёжностью и уме-
нием «угодить» начальству. 
Самарин такими качествами 
не обладал.

ГНЕВ ГЕНЕРАЛА 
МАСЛОВА

Впрочем, в главную об-
ластную газету Владимир 
Иванович всё-таки попал, 
причём после оглушитель-
ного скандала, который слу-
чился из-за его публикации 
в «Орловском комсомольце».

В ту пору, во времена цен-
зуры и зоркого партийного 
пригляда за всем и вся, счи-
талось недопустимым, чтобы 
журналист, проведя собствен-
ное расследование, пошёл 
против официальной вер-
сии управления внутренних 
дел и встал на защиту чело-
века, пострадавшего от ми-
лицейского произвола.

«Очная ставка с совестью», 
—  так назывался тот матери-
ал, ставший настоящей газет-
ной бомбой. Публикация на-
делала много шума во власт-
ных структурах и особенно 
в органах внутренних дел. 
В последний момент мате-
риал сняли с полосы, а само-
го автора вызвали на ковёр 
в высокие кабинеты.

Я не знаю, о чём гово-
рил журналист с партийны-
ми боссами, но публикацию 
в конце концов разрешили. 
Она была о том, как майор 
и старший лейтенант мили-
ции фактически соверши-
ли преступление, доставив 
в отделение РОВД и закрыв 
в «обезьяннике» невиновного 
человека. А его возмущение 
на этот милицейский беспре-
дел, взывания к тому, что он 
участник войны, имеет бое-
вые награды, только подли-
ли масла в огонь. Его жесто-
ко били: за то, что воевал, за 
награды и даже за странную 
фамилию Малашонок…

История ужасная, но не-

обычность журналистского 
хода состояла в том, что Са-
марин привёл в публикации 
свидетельства нескольких 
очевидцев милицейской ди-
кости, ночевавших в ту ночь 
в спецприёмнике РОВД. То 
были даже не бомжи, а просто 
принявшие «лишку» гражда-
не, которых подобрала ми-
лиция. По бытовавшим тогда 
негласным правилам их по-
казания якобы ничего не зна-
чат. На этом и пыталось сыг-
рать милицейское руковод-
ство, защищая честь мундира.

Скандал публикация вы-
звала грандиозный. Сам ге-
нерал Маслов, бывший в ту 
пору во главе орловской ми-
лиции, прибыл на журналист-
ское собрание и пытался убе-
дить Самарина и его коллег, 
что автор и газета не правы…

В «Орловской правде» Са-
марин проработал семь лет. 
С точки зрения журналисткой 

тематики он человек всеяд-
ный, может писать на любые 
темы. Но самые тёплые и ис-
кренние материалы получа-
лись у него о людях со слож-
ной, нередко изломанной 
судьбой, простых работягах.

НЕ СЛУЧАЙНЫЕ 
СЛУЧАЙНОСТИ

Меня всегда удивляло: 
как это он, человек, совсем 
не знающий деревню, так 
точно разбирается не толь-
ко в агротехнических тонкос-

тях, но и самой психологии 
сельского человека?!

— Ну, почему же, —  не со-
глашается с такой постанов-
кой вопроса Владимир Ива-
нович. —  По сельской темати-
ке я прошёл хорошую школу.

Оказалось, что в эту тему, 
да и саму журналистику, Са-
марин попал случайно. Од-
нажды из Мценского детско-
го дома, где он воспитывал-
ся, Володя написал письмо 
в Москву маршалу Жуко-
ву с просьбой помочь с ре-
комендацией в суворовское 
училище. Очень хотел там 
учиться. Но ответ не прихо-
дил, и Володя попросился 
в военно-музыкальную шко-
лу в Воронеже. Учился играть 
здесь на теноре и тубе.

В конце концов дудеть 
и  надувать щёки надое-
ло, он пошёл на завод, бла-
го возраст уже позволял. Од-
нако чувствовал: надо окон-

чить школу, получить аттес-
тат, без этого о дальнейшей 
учёбе можно забыть. Рабо-
тал и одновременно учил-
ся в вечернем классе. Хотел 
стать историком, но опоздал 
с документами —  на этот фа-
культет уже не принимали, 
и он из всех оставшихся вы-
брал географический.

— Учиться в университе-
те было несложно, —  вспоми-
нает Владимир Иванович. —  
Сложно было прожить на сти-
пендию в 35 рэ.

На втором курсе, чтобы не 
нищенствовать, он перешёл 
на заочное, стал искать рабо-
ту. Знакомый парень посо-
ветовал: в соседней области 
требуются учителя. В одном 
из роно посмотрели его сту-
денческую зачётку: «О, да ты 
у нас почти отличник. По ино-
странному языку сплошные 
пятёрки. А у нас в Тербунах, 
в тамошней школе, немецкий 
язык некому преподавать». 
(Между прочим, в этой самой 
школе учился в то время ны-
нешний губернатор Липец-
кой области Олег Королёв).

Так в одночасье будущий 
журналист стал учителем не-
мецкого языка. Неизвестно, 
как дальше сложилась бы его 
судьба, если б не праздник 
8 Марта. Накануне дирек-
тору школы позвонили из 
районки: «Выручай. Надо 
бы материал об учительни-
це к празднику написать. По-
проси кого-нибудь из ребят. 
Мы тут поправим, обработа-
ем литературно».

Директор школы посмот-
рел на Самарина: «Володя, 
ты у нас самый молодой, глаз 
у тебя свежий. Попробуй».

Материал о школьном за-
вуче, строгой и одновремен-
но доброй женщине —  участ-

нице войны, в  газете вы-
шел практически без еди-
ной правки. А через неделю 
в школу заявился Юра Лукин, 
журналист из той самой «рай-
онки». «Старик, ты написал 
такой очерк… Короче, шеф 
сказал, чтобы ты бросал свои 
школьные дела и возглавил 
сельхозотдел».

Предложение было за-
манчивое: завотделом, 150 рэ 
зарплата. Но Самарин отка-
зался. «Как же я брошу ребят 
посреди учебного года?! Не-
хорошо это, неправильно». 
Своим принципам: быть пе-
ред людьми и самим собой 
предельно честным, не гнать-
ся за конъюнктурой, он не из-
менял никогда.

В районку он придёт поз-
же, но уже на скромную пози-
цию литсотрудника. Там же, 
в газете, а позже в липецкой 
«молодёжной», он познако-
мится с теми, кто пахал кол-
хозную землю и выращивал 
хлеб. Обычные люди с про-
стой и понятной философи-
ей, со своими радостями и бе-
дами станут главными героя-
ми его газетных очерков, ре-
портажей и аналитических 
статей. Ради них, ради добро-
го слова об их нелёгком тру-
де он без колебаний отправ-
лялся в любую командировку.

В дальнейшем, уже в ор-
ловских газетах, были в его 
публикациях и другие «ге-
рои»: религиозные сектан-
ты, мошенники, любители 
авантюр и лёгких денег, ко-
торые в ту пору, названную 
горбачёвской перестройкой, 
уже начали появляться как 
грибы после дождя.

Думал ли тогда Влади-
мир Иванович, что пройдёт 
каких-нибудь два-три года 
и он будет сидеть с Горбачё-

вым в одном зале, в откры-
тую полемизировать с ним, 
ежедневно здороваться за 
руку с Ельциным и другими 
высшими чинами страны?!

ГОРБАЧЁВ 
СОГЛАШАЛСЯ, 
НО НЕ ДЕЛАЛ

Об истории избрания Вла-
димира Самарина депутатом 
Верховного Совета СССР на-
писано много. Не стану пе-
ресказывать все перипетии 
тех дней. Скажу одно: Сама-
рин не лез в депутаты, это 
мы, его коллеги, настоятель-
но попросили. Он был пер-
вым, кто не испугался пой-
ти в открытое противосто-
яние с той порочной запро-
граммированной системой 
выборов, которая десятиле-
тиями существовала в стране. 
Его пытались очернить, запу-
гать, втоптать в грязь. Не по-
лучилось. Он выиграл.

Он оказался последним 
народным депутатом этой 
самой страны, которую по-
зволили развалить, да и сами 
приложили к тому немало, 
Горбачёв и Ельцин.

Из тех многочисленных 
встреч и контактов с этими 
людьми осталось чёткое по-
нимание их сути:

— Горбачёв очень под-
ходил для любой беседы. 
Со многим соглашался, но 
делать ничего не делал, —  
считает Самарин. —  Ельцин 
быстро решал, в том числе 
и по кадрам. Он знал, кто на 
что горазд, но часто делал 
ошибки. И людей подбирал 
по личной преданности.

Мало кто знает, что Сама-
рин отказался от предложе-
ний остаться в Москве, отка-
зался от персональной госу-
дарственной пенсии. Живёт 
скромно, помогает воспи-
тывать внуков, занимается 
литературой, пишет книги. 
С годами его принципы не 
изменились.

Михаил КОНЬШИН

От редакции. Завтра 
у  Владимира Ивановича 
Самарина день рождения: 
ему исполняется 70 лет. Жур-
налисты «Орловской прав-
ды», все, кто знает его и лю-
бит, шлют своему коллеге 
самые искренние поздрав-
ления и желают здоровья 
и творческого долголетия!

Он был первым, кто не 
испугался пойти в открытое 
противостояние с той порочной 
системой выборов, которая 
существовала в стране. 

В «погонах» 
газетного 

бойца

С младшей
внучкой 
Яной
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Орловщина — одно 
из красивейших мест России. 
Она является родиной 
знаменитых талантливых 
людей. Но более ценно то, 
что именно на Орловщине 
родились яркие таланты 
русской литературы. 
Именно орловская земля 
образует весомую часть 
самобытной культуры 
России.

Культура, образование… 
Это то, что сегодня на-
ходится в плачевном 

состоянии не только в нашем 
регионе, но и по всей России.

ЛДПР предусматривает 
ряд проектов, которые вер-
нут былые позиции отече-
ственных и  образования, 
и культуры.

Первое условие — это бес-
платное образование. Вто-
рое условие — выбор для из-
учения обязательных пред-
метов в школе самими уче-
никами. «У учеников должен 
быть выбор предметов. Нет 
смысла заставлять их учить 
то, что им не нравится, тра-
тить на это время и силы. 
Пусть выбирают сами обя-
зательный перечень пред-
метов и изучают их», — счи-
тает Владимир Жиринов-
ский, лидер партии ЛДПР. 
Третье условие — упразд-

нить, как предлагает ли-
дер ЛДПР, так называемые 
платные классы, которые 
разделяют учеников. Чет-
вёртое условие — это вер-
нуть прежнюю нагрузку по 
предметам домоводства для 
девочек и уроков труда для 
мальчиков. К сожалению, 
теперь наши выпускники 
школ выходят во взрослую 
жизнь совершенно не гото-
выми к самостоятельному 
ведению дома и хозяйства. 
Они не в состоянии обустро-
ить «своё мини-государ-
ство» под названием «Се-
мья». А это модель общества, 
модель взаимоотношений. 
В школе наши дети получа-
ют тот минимум «малого», 
с которого и выстраивает-
ся их мир в целом, их буду-
щая гражданская позиция.

ЛДПР  на  Орловщи-
не считает: образованию 
в школах Орловской обла-
сти — максимум внимания. 
Не «убивать» преподавате-
ля в школе, в вузах бумаж-
ной бюрократией, а дать 
ему возможность подходить 
к решению образователь-
но-воспитательного про-
цесса с творчеством. Под-
держивать народное обра-
зование в области, особенно 
школы, где уделяется мак-
симум внимания талантли-
вым детям в области искус-

ства, спорта, научных дис-
циплин.

ЛДПР предлагает вый-
ти с предложением на фе-
деральный уровень о рас-
ширении рамок програм-
мы «Материнский капитал» 
и расширить её, как проект 
«Семейный капитал», с бо-
лее широкими возможностя-
ми и более простой процеду-
рой оформления докумен-
тов. Чем больше бюрокра-
тии, тем больше коррупции.

Немаловажный вопрос 
для жителей Орловщи-
ны в рамках этой програм-
мы — получение земли под 
застройку жилого дома.

Мы, кандидаты в депута-
ты в облсовет от ЛДПР, — за 
предоставление земли с бес-
платно подведёнными ком-
муникациями к участку за-
стройщика!

ЛДПР — за минимальную 
зарплату не менее 20 тысяч 
рублей, за гарантии трудо-
устройства по специально-
сти для молодых специали-
стов, за бесплатные медици-
ну и образование, за актив-
ные  инвестиции в развитие 
села и промышленность Ор-
ловской области! ЛДПР идёт 
в Орловский областной Совет 
народных депутатов работать 
на стабильное развитие ре-
гиона и защищать интересы 
жителей Орловской области.

Материал оплачен за счёт средств избирательного фонда избирательного объединения «Орловское региональное отделение Политической партии ЛДПР – Либерально-демократической партии России»

Великое — в малом!

В режиме 
видеонаблюдения
Глава ЦИК РФ Элла 
Памфилова в режиме 
видеоконференции 
обсудила 
с председателями 
региональных 
избирательных 
комиссий ряд 
вопросов, касающихся 
подготовки к единому 
дню голосования.

В видеоконференции, 
состоявшейся 7  сен-

тября, участвовала пред-
седатель Избирательной 
комиссии Орловской об-
ласти Людмила Марки-
на, а также представите-
ли департамента внутрен-
ней политики региона, ап-
парата уполномоченного 
по правам человека в Ор-
ловской области, УМВД 
России по Орловской об-
ласти и Управления Мин-

юста России в Орловской 
области.

В частности, председа-
тель ЦИК РФ Элла Пам-
филова  акцентирова-
ла  внимание  участни-
ков видеоконференции 
на некоторых изменени-
ях законодательства, ка-
сающихся проведения вы-
боров.

— Впервые в истории 
выборов в Федеральном 
законе закреплено право 
наблюдателя проводить 
в помещении для голосо-
вания фото- и видеосъём-
ку. Удалить его из помеще-
ния теперь можно только 
по решению суда. Факти-
чески мы объявили мо-
раторий на удаление на-
блюдателей, —  подчеркну-
ла она.

Как отметила предсе-
датель Избирательной ко-
миссии Орловской области 
Людмила Маркина, в бли-
жайшее время состоится 
рабочее совещание с уча-
стием представителей по-
литических партий и кан-
дидатов в депутаты, в ходе 
которого будет детально 
разъяснён порядок направ-
ления наблюдателей на из-
бирательные участки.

Александр ВЕТРОВ

В единый день 
голосования, 
18 сентября, 
в Орловской области 
пройдут выборы 
трёх уровней.

В день выборов избира-
тели в нашем регионе 

получат до шести бюллете-
ней сразу.

Дело в том, что 18 сен-
тября пройдут выборы по 
смешанной избиратель-
ной системе. Что касает-

ся выборов в депутаты Го-
сударственной думы РФ, 
то здесь будет распреде-
лено 225 мандатов между 
списками, зарегистриро-
ванными политическими 
партиями, 225 —  по одно-
мандатным округам. Со-
ответственно, один бюл-
летень будет по одноман-
датному избирательному 
округу, в котором избира-
тель будет ставить галоч-
ку за кандидата, во втором 
избиратель выбирает по-
литическую партию. Кан-
дидатов на выборах в де-
путаты Госдумы всего 10, 
партий —  14.

Выборы в Орловский об-
ластной Совет народных 
депутатов пройдут также 
по смешанной избиратель-
ной системе. Один бюлле-
тень избиратель получит по 
одномандатному избира-

тельному округу, в котором 
выберет своего кандидата, 
и второй бюллетень —  по 
областному избирательно-
му округу, где у нас зареги-
стрированы четыре поли-
тические партии.

Наибольшее количество 
бюллетеней получат жите-
ли Мценска и Ливен —  по 
шесть. В этих городах вы-
боры в городской Совет на-
родных депутатов впервые 
пройдут по смешанной из-
бирательной системе. Два 
бюллетеня будут по едино-
му избирательному округу, 
включающему всю терри-
торию Мценска или Ливен, 
и один бюллетень —  по од-
номандатным избиратель-
ным округам.

В Орле также пройдут по-
вторные выборы депутатов 
городского Совета народ-
ных депутатов по 20-му из-
бирательному округу. Там 

будет работать пять участ-
ковых избирательных ко-
миссий, и избиратели по-
лучат помимо двух феде-
ральных и двух областных 
бюллетеней ещё один бюл-
летень по дополнительным 
выборам в горсовет.

Напомним, что выбо-
ры трёх уровней прой-
дут в Орловской области 
в единый день голосова-
ния —  18 сентября. Изби-
рательные участки будут 
работать с 8.00 до 20.00. За 
ходом голосования можно 
будет следить на сайте Ор-
ловской областной избира-
тельной комиссии (www.
orel.izbirkom.ru). Там же 
можно найти всю инфор-
мацию о кандидатах и по-
литических объединениях, 
зарегистрированных избир-
комом для участия в пред-
стоящих выборах.

Марьяна МИЩЕНКО

Выбирая будущее

Председатель 
облизбиркома 
Людмила 
Маркина:
— Прийти 
на избира-
тельный 
участок 
необходимо, 
ведь мы 
выбираем 
будущее 
нашей 
страны
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В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, 
представленный зарегистрированной политической партией «Яблоко», публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированной 
политической партией «Патриоты России», публикуется бесплатно

9

4

6

10

12

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированным 
кандидатом Н. Ковалевым, публикуется бесплатно

ОТПРАВИТЬ В ОТСТАВКУ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ ДМИТРИЯ МЕДВЕДЕВА

Кандидат в депутаты Государственной думы 
Федерального собрания Российской Федерации 

седьмого созыва

ФЁДОРОВ 
Игорь Николаевич

Тел. 8-903-637-13-53
В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированным 

кандидатом И. Фёдоровым, публикуется бесплатно
В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированным 

кандидатом А. Кирилловым, публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированной 
политической партией «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «КОММУНИСТЫ РОССИИ», публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированной 
политической партией «Справедливая Россия», публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированной 
политической партией «Российская партия пенсионеров за справедливость», публикуется бесплатно

Голосуй сердцем
Голосуй за себянаш 

№ 3

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированным 
кандидатом В. Иконниковым, публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированной 
политической партией «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированной 
политической партией «ЛДПР – Либерально-демократическая партия России», публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированным 
кандидатом А. Куцыным, публикуется бесплатно

Мировой опыт свиде-
тельствует: самым эффек-
тивным средством борьбы 

с коррупцией является контроль над нако-
плением имущества в объёме, не соответ-
ствующем занимаемой должности и соци-
альному положению.

РУСЛАН 
ПЕРЕЛЫГИН 

«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ»

ПОРА ИСКОРЕНИТЬ КОРРУПЦИЮ!
Опубликовано бесплатно в соответствии с ФЗ № 20-ФЗ. Возможность предоставлена зарегистрированному 
кандидату в депутаты Государственной думы Федерального собрания РФ VII созыва по одномандатному 

избирательному округу № 145 Перелыгину Руслану Викторовичу

Кандидат в депутаты Государственной думы РФ 
Федерального собрания седьмого созыва

Комов И. А., председатель Орловского отделения 
политической партии «ПАРНАС»

У россиян нет уверенности в завтрашнем 
дне, нет спокойствия и надежды на мирное 
будущее своих детей и близких. Политическое 
руководство страны бездействует, создавая 
эскалацию напряжённости.

Неуверенные действия власти, замалчивание экономи-
ческого положения, немеренно ложная оценка реальности, 
неспособность решения внутренних проблем, непринятия мер за 
провалы в хозяйственных отраслях поставили вопрос о замене 
законодательной власти в стране.

Голосуйте за народную свободу! Голосуйте за свободную 
Россию!

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированным 
кандидатом И. Комовым, публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированной 
политической партией «Единая Россия», публикуется бесплатно

В соответствии с ФЗ № 20-ФЗ материал, представленный зарегистрированной 
политической партией «Гражданская Платформа», публикуется бесплатно

ДОСТУПНАЯ СРЕДА

Новые возможности
В Орле появился первый 
в ЦФО центр комплексной 
интеграции инвалидов 
в общество «ИнваЦентр».

Инициатором его создания ста-
ла орловская семья Вострико-

вых — Александр и Наталья.
Несколько лет назад глава се-

мьи Александр получил серьёз-

ную травму и оказался прикован 
к инвалидному креслу. С тех пор 
он начал активно лечиться, вы-
полнять реабилитационный ком-
плекс упражнений, позже занял-
ся закупкой оборудования для лю-
дей с ограниченными возможно-
стями.

Александр не понаслышке зна-
ет, как важны поддержка и по-

мощь человеку, оказавшемуся 
в сложной жизненной ситуации, 
поэтому он вместе с женой ре-
шил открыть в Орле «ИнваЦентр».

— Планируется проведение 
в центре различных семина-
ров для инвалидов, — рассказал 
Александр Востриков. — Мы бу-
дем заниматься непосредствен-
но интеграцией инвалидов в об-

щество — это и доступная среда, 
и профессиональная подготов-
ка людей с ограниченными воз-
можностями.

Ещё одна цель «ИнваЦентра» — 
помочь создать доступную среду 
в городе. Именно поэтому под-
держку при его организации ока-
зала администрация Орла.

— Сегодня мы многое делаем 

для улучшения доступной среды, 
но этого недостаточно для того, 
чтобы считать, что у нас всё от-
лично, — сказал первый замглавы 
администрации г. Орла Александр 
Муромский. — Уверен, вместе мы 
сделаем многое. Центр будет ра-
ботать на благо людей с ограни-
ченными возможностями.

Екатерина АРТЮХОВА
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11

51

31

71

21

61

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА ОТМЕНУ 

ЗЕМЕЛЬНОГО 
НАЛОГА С 8 СОТОК! 

12

52

72

22

42

82

92

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: зарплату 
депутатов снизить до 
средней по экономике! 

70

90

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ПРОТИВ 

повышения 
пенсионного возраста! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА 

ВЫПЛАТЫ ДЕТЯМ 
ВОЙНЫ! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: богатые 
должны платить 

более высокий налог! 

3

33

63

43

93

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: ПЕНСИЯ   
НЕ МЕНЬШЕ 60%     
ОТ ЗАРПЛАТЫ! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: РЕСУРСЫ 

СТРАНЫ  - НА 
СЛУЖБУ НАРОДУ! 

8

18

38

78

48

88

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: учёбу в 
техникуме и вузе -    
В СТАЖ РАБОТЫ! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: отпуск по 

уходу за ребёнком – в 
стаж до 3 лет! 

6

66

86

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА 

СПРАВЕДЛИВОЕ 
ЖКХ! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: гражданам - 
свободный доступ к 
ценностям культуры! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА 
БЕСПЛАТНУЮ 
МЕДИЦИНУ! 

5

55

35

25

65

95

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА ОТМЕНУ 

ПРИВИЛЕГИЙ 
ДЕПУТАТОВ! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА 

ДОСТОЙНУЮ ОПЛАТУ 
ТРУДА! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА 
ПОДДЕРЖКУ 

МОЛОДЫХ СЕМЕЙ! 

34

24

44

94

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА ОТМЕНУ 
ТРАНСПОРТНОГО 

НАЛОГА! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА 
УВЕЛИЧЕНИЕ 

ДЕТСКИХ ПОСОБИЙ! 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗАЩИТИТ 
ОТ КАБАЛЬНЫХ 
КРЕДИТОВ! 

9

59

39

69

49

89

99

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗАЩИТИТ 
ОТ ОРГАНИЗАЦИЙ -
РОСТОВЩИКОВ! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА 

ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЁ 
ДЛЯ ВСЕХ РОССИЯН! 

17

27

87

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: 

ОСТАНОВИТЬ РОСТ 
ПЛАТЫ ЗА ЖКХ! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ: ВЛАСТЬ   
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВЫШЕ ЗАКОНА! 

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ЗА РАБОЧИЕ 

МЕСТА ДЛЯ 
МОЛОДЁЖИ! 

Материалы предоставили на безвозмездной основе кандидаты в депутаты Орловского областного Совета народных депутатов созыва 2016—2021 гг.: Батурин Юрий Анатольевич, Айбушев Дмитрий Александрович, Селин Петр Иванович, Филипченков Денис Михайлович, Гуров Андрей Леонидович, Востриков Николай Алексеевич, Потемкин Сергей 
Григорьевич, Ерохина Наталия Владимировна, Швырков Сергей Георгиевич, Жернов Николай Александрович, Ершов Александр Александрович, Сухинин Алексей Николаевич, Удалова Лариса Васильевна, Холодков Дмитрий Вячеславович, Перелыгин Руслан Викторович, Хусейнова Ирина Михайловна, Полшведкин Александр Николаевич, Терентьев Александр 
Михайлович, Музалевский Сергей Сергеевич, Саломатин Александр Михайлович, Балабанов Владимир Валентинович, Потапов Николай Николаевич, Хархардин Марат Арсеньевич, Магомедов Камалутин Бутаевич, Лежепекова Анастасия Юрьевна, Копин Олег Ласлович, Чикина Екатерина Игоревна, Затирская Наталья Ивановна, Золкин Виталий Иванович, 
Борзёнков Владимир Дмитриевич, Лякишев Андрей Юрьевич, Лагутин Денис Викторович, Воробьев Валерий Алексеевич, Илюхин Сергей Кузьмич, Балашова Татьяна Александровна, Бушля Олег Анатольевич, Крючков Анатолий Николаевич, Боев Юрий Ильич, Иванников Александр Алексеевич, Рыбаков Виталий Анатольевич, Ушаков Леонид Николаевич, 
Комков Максим Геннадьевич, Домогатский Константин Игоревич, Петров Геннадий Анатольевич, Полякова Наталия Владимировна, Митин Андрей Николаевич, Монина Людмила Григорьевна, Гольцов Вячеслав Васильевич, Кузнецов Александр Викторович, Алдошин Илья Юрьевич, Пикулин Алексей Викторович, Саруханов Александр Сергеевич, Енина Наталья 
Ивановна, Прохорова Наталья Михайловна, Евдокимова Вероника Валентиновна, Астахова Елена Витальевна, Демина Татьяна Николаевна, Сорокин Евгений Викторович, Альянов Александр Иванович, Борзенков Сергей Петрович, Тихонов Олег Валерьевич, Ерохина Татьяна Ивановна, Антонов Антон Юрьевич, Чвякина Оксана Николаевна, Ларичев Николай 
Николаевич, Веселовский Сергей Данилович, Рыбаков Игорь Анатольевич, Пашкова Ирина Викторовна, Цимбалистов Олег Вячеславович, Бухтияров Олег Васильевич, Навлев Михаил Алексеевич, Соловьёв Владимир Александрович, Кошелев Олег Петрович, Королёв Сергей Сергеевич, Кузнецов Михаил Сергеевич, Ермаков Кирилл Александрович, Виноградов 
Михаил Павлович, Воронина Анна Харитоновна, Гоцакова Ирина Георгиевна, Филимонова Бронислава Тадеушевна, Пукаев Владимир Сергеевич, Мельник Евгений Леонидович, Череватенко Андрей Викторович, Борисова Татьяна Николаевна, Вдовин Михаил Васильевич, Козорезова Елена Леонидовна, Бурыкин Олег Николаевич, Хромов Максим Вячеславович, 
Иванцова Валентина Алексеевна, Ратников Олег Николаевич, Верижникова Анастасия Борисовна, Иванов Владимир Борисович, Сергеева Наталья Владимировна, Борисов Иван Алексеевич, Фролов Михаил Викторович, Пониткин Дмитрий Михайлович, Глушак Олег Васильевич, Коровин Александр Яковлевич, Райков Владимир Владимирович, Калянов Алексей 
Викторович, Волков Сергей Станиславович, Сезин Вадим Александрович, Александров Валентин Митрофанович.

по одномандатному 
избирательному округу № 19

БОРЗЁНКОВ 
Владимир Дмитриевич

по одномандатному 
избирательному округу № 14

АЛЕКСАНДРОВ 
Валентин Митрофанович

Печатная площадь предоставлена на безвозмездной основе

Материал оплачен за счет средств избирательного фонда кандидата в депутаты Орловского областного Совета 
народных депутатов созыва 2016—2021 годов по одномандатному избирательному округу Кошелева Олега Петровича.

Материал оплачен за счет средств избирательного фонда кандидата в депутаты Орловского областного Совета народных 
депутатов созыва 2016—2021 годов по одномандатному избирательному округу Гоцаковой Ирины Георгиевны.

Материал оплачен за счет средств избирательного фонда кандидата в депутаты Орловского областного Совета народных 
депутатов созыва 2016—2021 годов по одномандатному избирательному округу Митина Андрея Николаевича.

Материал оплачен за счет средств избирательного фонда кандидата в депутаты Орловского областного Совета народных 
депутатов созыва 2016—2021 годов по одномандатному избирательному округу Вдовина Михаила Васильевича.

Предвыборная программа Орловского 
регионального отделения партии 
«ЯБЛОКО» по выборам депутатов 
Орловского областного Совета 

народных депутатов http://orel.yabloko.
ru/news/oblastnaya-predvybornaya-

programma-orlovskogo-regionalnogo-
otdeleniya-partii-yabloko

Предвыборная программа Орловского 
регионального отделения партии 
«ЯБЛОКО» по выборам депутатов 
Орловского областного Совета 

народных депутатов http://orel.yabloko.
ru/news/oblastnaya-predvybornaya-

programma-orlovskogo-regionalnogo-
otdeleniya-partii-yabloko

Печатная площадь предоставлена на безвозмездной основеПечатная площадь предоставлена на безвозмездной основе

• Обеспечить постоянный контроль над соответствием приобретённого состояния законным 
источникам дохода, расширив с этой целью функции налоговых органов.

• Ужесточить наказание за взяточничество и злоупотребление служебным положением с обя-
зательной конфискацией имущества осуждённого, а также имущества членов его семьи.

• Запретить применение условных сроков наказания для коррупционеров и полностью запре-
щать дальнейшую работу на государственной службе.

• Расширить возможности депутатов Государственной думы и членов Совета Федерации участ-
вовать в расследовании дел о коррупции.

• Закрепить обязательства для лиц, замещающих государственные должности, предоставлять 
в декларации о доходах, расходах, имуществе и обязательствах имущественного характера 
сведения не только о супруге и несовершеннолетних детях, но и о совершеннолетних.

Печатная площадь предоставлена на безвозмездной основе

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» ПРЕДЛАГАЕТ
РЕШИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ ПО БОРЬБЕ С КОРРУПЦИЕЙ

Сегодня законодательство по борьбе с коррупцией носит 
фрагментарный характер. Коррумпированная власть 

не в состоянии обеспечить высокое качество государственного 
управления. «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» считает, что 

взяточничество с точки зрения закона должно приравниваться 
к государственной измене. Сегодня необходимо:
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ЗЕМЛЯКИ

К 140-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А. П. ПЕТРОВА

Великан с добрым 
сердцем
Уроженец Орловской губернии выдающийся борец-тяжеловес 
Александр Петрович Петров — один из первых русских олимпийцев

Он родился 11 (23) 
сентября 1876 года 
в г. Ельце, входившем 
тогда в Орловскую 
губернию. Здесь же 
прошли его детские 
годы. Природа не 
обделила Петрова 
физическими данными: 
он был высоким, 
плотным, выглядел 
внушительно.

Родители позаботились 
об образовании свое-
го сына и  направи-

ли его в Москву, где Алек-
сандр окончил вторую го-
родскую гимназию и уни-
верситет. В 1901  году он 
завершил обучение в Во-
енно-медицинской акаде-
мии в Петербурге и рабо-
тал младшим врачом 7-го 
запасного пехотного пол-
ка. В 1902 году талантливого 
молодого врача возврати-
ли в Военно-медицинскую 
академию сначала ассис-
тентом, затем — прозекто-
ром на кафедру судебной 
медицины и токсикологии.

В период обучения в Во-
енно-медицинской акаде-
мии Петров начал активно 
заниматься спортом. Увле-
чение скоро стало прино-
сить свои плоды: спортсмен 
завоёвывает призы на со-
ревнованиях по боксу, борь-
бе, гимнастике, лёгкой ат-
летике, лыжам, плаванию, 
фехтованию.

О Петрове по Петербур-
гу легенды ходили. Алек-
сандр Петрович слыл хоро-
шим боксёром, имел очень 
сильный удар. Однажды на 
тренировке он свернул сво-
ему противнику челюсть, 
и хотя тут же, как врач, сам 
вправил её, партнёр две не-
дели не мог жевать. С тех 
пор Петров считал себя не 
вправе надевать боксёрские 
перчатки.

Заведовал спортивной 
жизнью столицы меценат 

граф Г. И. Рибопьер и орга-
низатор турниров по гре-
ко-римской (её ещё назы-
вали французской) борьбе 
Иван Владимирович Ле-
бедев (дядя Ваня). Увлече-
ние греко-римской борь-
бой началось в Петербур-
ге и других городах Рос-

сии в  конце XIX  века, 
когда Г. И. Рибопьер вместе 
с И. В. Лебедевым, а также 
известным русским писате-
лем А. И. Куприным и круп-
ным учёным-физиологом 
П. Ф. Лесгафтом учредили 
«Санкт-Петербургское ат-

летическое общество». Бор-
цам Рибопьер отдал свой 
манеж.

Познакомившись с дя-
дей Ваней, атлетичный, 
физически сильный и тре-
нированный Петров увлёк-
ся французской борьбой 
и, подтянув технику, стал 

одним из самых успешных 
борцов Петербурга первой 
волны. В 1906 году он занял 
второе место в Всероссий-
ском чемпионате любите-
лей греко-римской борьбы.

А в 1908 году на средства 
Санкт-Петербургского ат-
летического общества от-
правился в Лондон на пер-
вую для русских Олимпи-
аду. Правительство рав-
нодушно отнеслось к этой 
инициативе отечественных 
атлетов (Олимпийский ко-
митет в Российской импе-
рии ещё не был образован). 
Между тем небольшая рус-
ская делегация (шесть 
спорт сменов в трёх видах 
спорта) сразу выиграла не-
сколько медалей. В том чис-
ле Н. А. Панин-Коломенкин 
в фигурном катании завое-
вал первую в истории Рос-
сии золотую олимпийскую 
медаль.

При подготовке к глав-
ному старту своей жизни 
Александр Петрович ис-

пользовал в тренировках 
научные знания, разработал 
специальную диету и отка-
зывался от многих изли-
шеств. Выиграв две схватки 
в весовой категории свыше 
93 кг, в том числе у англий-
ского борца, Петров в упор-
ном финале проиграл бо-
лее габаритному венгру Ри-
харду Вайсу и занял второе 
место, завоевав серебряную 
медаль. Современники про-
звали Александра Петрова 
«елецким Поддубным».

В последующем, специа-
лизируясь в судебной меди-
цине, Александр Петрович 
продолжал изучать спор-
тивную медицину и зани-
маться физической куль-
турой. Состоял препода-
вателем во многих госу-
дарственных и  частных 
учреждениях. В  1909—
1915 годах вёл курс лечеб-
ной гимнастики в  Пси-
хоневрологическом ин-
ституте и курс анатомии 
в Гимнастическом инсти-
туте, учреждённом обще-
ством телесного воспита-
ния «Богатырь».

После Октябрьской ре-
волюции 1917 года Петров 
не оставил Родины, как 
многие его современни-
ки, и в годы Гражданской 
войны обучал красных ко-
мандиров приёмам руко-
пашного боя джиу-джитсу. 
В дальнейшем работал в ор-
топедическом, педагогиче-
ском институтах и в Инсти-
туте сценических искусств. 
Затем вернулся профессо-
ром в  Военно-медицин-
скую академию в Ленин-
град. Много сделал для раз-
вития отечественной меди-
цины, внёс большой вклад 
в дело становления спорта 
в нашей стране.

В  1928   году  Петров 
успешно выступил в Ле-
нинграде в соревнованиях 
ветеранов спорта по конь-
кам. По его программам 
обучали физическому вос-
питанию в советских шко-
лах и Военно-медицинской 
академии. Помимо основ-
ной работы Александр Пет-
рович находил время, что-
бы вести кружок гимнасти-
ческих танцев.

В 1938 году у спортсмена 
обострилось наследствен-
ное заболевание сосудов, 
и он согласился на ампу-
тацию правой ноги. Умер 
Александр Петрович неза-
долго до начала Великой 
Отечественной войны — 
в феврале 1941-го. Награ-
ды знаменитого русско-
го спортсмена его супруга 
Серафима позже обменя-
ла в блокадном Ленингра-
де на продукты.

Сергей ЛАЗАРЕВ

Выиграв две схватки в весовой 
категории свыше 93 кг, в том 
числе у английского борца, 
Петров в упорном финале 
проиграл более габаритному 
венгру Рихарду Вайсу и занял 
второе место.

НОВОСТИ

Стоп-грипп
В Орловской области стартовала сезонная 
профилактическая противогриппозная 
кампания.

В  нынешнем году вакцины поступили во все ле-
чебно-профилактические учреждения Орла 

и области значительно раньше предыдущих лет, 
сообщает пресс-служба губернатора. Это позволит 
максимально обезопасить орловцев от вируса.

Кстати, прививаться взрослые орловцы будут 
обновлённой вакциной, произведённой с учётом 
тех штаммов гриппа, которые ожидаются в этом 
году.

Всего в регионе планируется привить 52 тыс. 
детей и 175 тыс. взрослых — это те, кто входит 
в группы риска, — медработники, педагоги, работ-
ники транспорта и коммунальной сферы, пенсио-
неры и пациенты с хроническими заболеваниями.

Иван КУЛЕШОВ

Чихать лучше 
в локоть!
В Управлении Роспотребнадзора по Орловской 
области рассказали о вакцинации населения 
против гриппа и напомнили элементарные 
правила, позволяющие от него уберечься.

Замначальника управления Ирина Фролова со-
общила, что в нынешнем году в рамках приви-

вочной кампании планируется вакцинировать от 
гриппа около 40 % населения области.

— В эпидсезоне 2015—2016 годов острыми рес-
пираторными вирусными инфекциями верхних 
дыхательных путей в Орловской области перебо-
лели более 161 тысячи человек, — сказала она. — 
Из них грипп перенесли — 835. Был зарегистриро-
ван всего один случай заболевания гриппом среди 
людей, сделавших прививку.

Она подчеркнула, что вакцинопрофилакти-
ка является наиболее эффективным и доступ-
ным средством индивидуальной защиты от грип-
па, а наиболее благоприятное время для её прове-
дения — сентябрь и октябрь, поскольку количество 
респираторных заболеваний в это время 
невелико.

Как отметила начальник управления здравоох-
ранения Орловской области Татьяна Тарасова, на 
сегодня в регион в полном объёме поступила оте-
чественная вакцина «Гриппол плюс» и «Ультрикс» 
для детей и «Гриппол» для взрослых в количестве 
около 200 тысяч доз.

— Чтобы получить вакцину, необходимо взять 
полис обязательного медицинского страхования
и обратиться на приём к терапевту в любую поли-
клинику, — пояснила она. — После осмотра можно 
будет получить прививку. Во время острого тече-
ния заболевания прививаться нельзя.

Татьяна Тарасова напомнила некоторые прос-
тейшие правила, которые помогут уберечься от 
заболевания гриппом и ОРВИ. В разгар эпидсезо-
на нужно чаще мыть руки, умывать лицо, а также 
пользоваться медицинскими повязками и иметь 
при себе носовой платок. Однако если по какой-то 
причине заболевший гриппом во время чихания 
не успевает воспользоваться платком, то чихать 
лучше в локоть, а не в ладони — это предотвратит 
попадание на них болезнетворных бактерий.

Александр ВЕТРОВ

Прививка 
на колёсах
10 сентября в Орле начнут работать 
передвижные прививочные пункты, где 
любой желающий при предъявлении паспорта 
и страхового полиса сможет сделать прививку 
против гриппа.

Как сообщили в региональном Управлении Рос-
потребнадзора, прививочные бригады на 

специально оборудованном транспорте 10 сен-
тября с 9.00 до 14.00 будут размещены вблизи яр-
марочных площадок «Хлебосольный выходной» 
г. Орла — на площади Маршала Жукова и Комсо-
мольской площади.

На следующей неделе работа передвижного 
прививочного пункта планируется в районе ТМК 
«ГРИНН».

Мария ШВИЧКОВА



Орловская правда | 9 сентября 2016 года 11

ЗДОРОВЬЕ

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯМЕЖЕВАНИЕ
Объявление о продаже земельных долей

В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ 
(ред. от 29.06.2012) «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» администрация Краснозоренского сельского поселе-
ния извещает о намерении продать 1/42 долю в праве общей 
долевой собственности на з/участок по адресу: Орловская об-
ласть, Краснозоренский район, с/п Краснозоренское, ТнВ «Искра», 
кад. номер 57:21:0000000:120, категория земель: земли сельскохо-
зяйственного назначения, разрешенное использование: для сель-
скохозяйственного производства, сельскохозяйственной организа-
ции или крестьянскому (фермерскому) хозяйству, использующим 
данный земельный участок.

На дату подачи объявления цена земельной доли составляет 
15 % кадастровой стоимости. Для заключения договора купли-про-
дажи указанных земельных долей сельскохозяйственным предпри-
ятиям или крестьянским (фермерским) хозяйствам, использующим 
такие земельные участки, находящиеся в долевой собственности, не-
обходимо в течение шести месяцев с момента возникновения пра-
ва муниципальной собственности обратиться с заявлением в адми-
нистрацию. Адрес для направления заявок: Орловская область, 
Краснозоренский район, пос. Красная Заря, ул. Советская, д. 4, 
тел. 8 (48663) 2-14-70.

Центр поможет
Медицинский радиологический научный центр име-

ни А. Ф. Цыба —  филиал ФБГУ «НМИРЦ» Минздрава Рос-
сии в рамках реализации мероприятий Союзного госу-
дарства России и Беларуси по преодолению последствий 
катастрофы на Чернобыльской АЭС проводит БЕСПЛАТ-
НОЕ ЛЕЧЕНИЕ граждан России, подвергшихся ради-
ационному воздействию вследствие катастрофы на 
ЧАЭС, по следующим нозологиям:

• онкологические заболевания щитовидной железы, 
молочной железы, женских половых органов;

• злокачественные заболевания различных локализа-
ций с метастазами в кости;

• предраковые и доброкачественные заболевания жен-
ских половых органов.

По вопросам госпитализации обращаться по телефо-
нам: +7 (484) 399-30-28, 399-32-04, 399-32-51 или по адре-
су: gynec@mrrc.obninsk.ru.

Адрес центра: Калужская область, г. Обнинск, ул. Ко-
ролёва, 4.

Объявление
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об 

обороте земель сельскохозяйственного назначения» администрация 
Суровского сельского поселения извещает о намерении продать 
земельные участки, расположенные по адресу: Орловская область, 
Новодеревеньковский район, Суровское с/п, кад. номера:

57:20:0050201:665 площадью 38 га, цена 482 790 рублей;
57:20:0000000:1821 площадью 8 га, цена 101 640 рублей;
57:20:0000000:1820 площадью 14,71 га, цена 186 890 рублей 

55 коп.,
земли с.-х. назначения, сельскохозяйственной организации или 

КФХ, использующим данный земельный участок. Цена участка на 
дату подачи объявления: 15 % кадастровой стоимости. Для за-
ключения договора купли-продажи указанных участков с.-х. пред-
приятиям или КФХ, использующим такие земельные участки, нахо-
дящиеся в долевой собственности, необходимо в течение шести меся-
цев обратиться с заявлением в администрацию. Адрес для направ-
ления заявок: Орловская область, Новодеревеньковский район, 
Суровское с/п, д. Кулеши, д. 15, тел. 8-960-651-18-20.

Кадастровым инженером Прасоловой Мариной Викторов-
ной (адрес: Орловская обл., Покровский р-н, пгт Покровское, ул. Че-
хова, д. 6, квалификационный аттестат 57-11-28, адрес электронной 
почты: Prasolov92@mail.ru, тел. 8 (48664) 2-17-22) в отношении зе-
мельного участка с кадастровым № 57:19:0000000:53, расположен-
ного по адресу: Орловская область, Верховский р-н, с/п Туровское, 
ТВ «Победа», подготовлен проект межевания земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ выступает Яшин Александр 
Иванович (адрес: Орловская область, Верховский р-н, д. Туровка, 
ул. Молодежная, д. 18, тел. 8-960-653-40-82).

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Орловская область, Верховский р-н, 
д. Туровка, ул. Молодежная, д. 18.

Обоснованные возражения по проекту межевого плана отно-
сительно размера и местоположения выделяемого земельного 
участка и предложения о доработке проекта межевания прини-
маются в письменном виде в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного извещения по адресам: 303170, Орловская область, 
Покровский р-н, пгт Покровское, ул. Чехова, д. 6; 302025, г. Орел, 
Московское шоссе, д. 122 (филиал ФГБУ «ФКП Росреестра» по Ор-
ловской области).

Согласно ст. 8 Закона Орловской области «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения в Орловской области» адми-
нистрация Кировского сельского поселения Сосковского рай-
она извещает о предстоящем предоставлении в аренду сле-
дующих земельных участков:

земельный участок площадью 82698 кв. м, кадастровый но-
мер 57:05:0910101:19, расположен по адресу: Орловская область, 
Сосковский район, Кировское сельское поселение, д. Лебяжье, ка-
тегория земель: земли сельскохозяйственного назначения, разре-
шенное использование: для сельскохозяйственного производства;

земельный участок площадью 240 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0080201:218, расположен по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Кировское сельское поселение, с. Ново-
гнездилово; категория земель: земли сельскохозяйственного на-
значения, разрешенное использование: для сельскохозяйствен-
ного производства.

За дополнительной информацией, а также с заявками мож-
но обращаться в администрацию Кировского сельского поселе-
ния Сосковского района Орловской области по адресу: 303985, 
Орловская область, Сосковский район, с. Новогнездилово, тел. 
8 (48665) 2-15-06.

Управление градостроительства, архитектуры и земле-
устройства Орловской области в соответствии со статьями 24, 
33 Градостроительного кодекса Российской Федерации сообща-
ет о принятом решении по разработке проекта внесения изме-
нений в Генеральный план и Правила землепользования и за-
стройки Дубовицкого сельского поселения Малоархангельско-
го района Орловской области в части изменения зонирования 
земельных участков, расположенных в кадастровом квартале 
57:17:0150101, общей площадью 2,34 га с зоны О-2 (зона раз-
мещения общеобразовательных учреждений) и частично СХ-1 
(зона сельскохозяйственного использования) на зону О-1 (зона 
многофункциональной общественно-деловой застройки) в це-
лях строительства офиса научно-производственного центра.

Управление градостроительства, архитектуры и земле-
устройства Орловской области в соответствии со статьями 24, 
33 Градостроительного кодекса Российской Федерации сооб-
щает о принятом решении по разработке проекта внесения 
изменений в Генеральный план и Правила землепользова-
ния и застройки городского поселения Верховье Верховско-
го района Орловской области в части изменения территори-
альной зоны С 6.1 «зона сельскохозяйственных угодий» на зо-
ну П 3.5 «зона размещения производственных предприятий, 
сооружений и иных объектов V класса опасности» в границах 
земельного участка, расположенного в кадастровом квартале 
57:19:0010101, и на зону П 3.4 «зона размещения производ-
ственных предприятий, сооружений и иных объектов IV клас-
са опасности» в границах земельного участка, расположенно-
го в кадастровом квартале 57:19:0010102, в целях формиро-
вания инвестиционных площадок на основании решения ко-
миссии (протокол № 27 от 27.07.2016 года).
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РЕКЛАМА

Предупредить —  значит победить!
В областной 
клинической больнице 
прошёл круглый 
стол, посвящённый 
профилактике сердечно-
сосудистых заболеваний, 
а также оказанию первой 
медицинской помощи 
при инсульте и инфаркте 
миокарда.

Встречу, на которой со-
брались ведущие вра-

чи региона и представите-
ли орловских СМИ, органи-
зовали сотрудники центра 
медицинской профилакти-
ки Орловского областного 
врачебно-физкультурного 
диспансера.

Подобные круглые столы 
проходят под эгидой Мин-
здрава РФ в 30 регионах 
России. Их основная цель —  
привлечь внимание насе-
ления к своему здоровью, 
объяснить людям, как важ-
но обращаться за медпомо-
щью своевременно, расска-
зать о том, как оказать не-
отложную помощь.

— Часто пациенты слиш-
ком поздно обращаются 

к врачу, —  объяснила ди-
ректор регионального со-
судистого центра Татьяна 
Григорьева. —  Почувство-
вав боль в груди, они не об-
ращают на неё внимания, 
надеясь, что всё пройдёт 
само собой. Резкая боль 
в области груди в большин-
стве случаев свидетельству-
ет о проблемах с сердцем. 
Очень важно обратиться 
в скорую помощь в течение 

двух-четырёх часов после 
ухудшения самочувствия.

По словам Григорьевой, 
сегодня в регионе есть все 
необходимые технологии 
для оказания качественной 
неотложной медицинской 
помощи, остаётся пробле-
ма несвоевременного об-
ращения пациентов.

— Если человек почув-
ствовал неожиданную сла-
бость, онемение или пара-

лич мышц лица, руки или 
ноги, обычно с одной сто-
роны тела, необычное за-
труднение или нарушение 
речи, резкое ухудшение 
зрения одного или обоих 
глаз, неожиданное нару-
шение походки, головокру-
жение, потерю равновесия 
или координации, нуж-
но срочно вызывать ско-
рую помощь, —  рассказал 
врач-невролог Александр 

Дубинин. —  Ни в коем слу-
чае нельзя сидеть и ждать 
улучшений.

Как отметила врач-кар-
диолог Тамара Старик, еже-
годно в регионе инфаркт 
случается у 3500 человек. 
В этом году от инфаркта 
умерли 318 человек. По сло-
вам Тамары Николаевны, 
при инфаркте также следу-
ет обращаться за помощью 
незамедлительно.

Риск получить инфаркт 
миокарда в несколько раз 
возрастает у людей, стра-
дающих сахарным диабе-
том. Именно поэтому чело-
веку, имеющему склонность 
к данному заболеванию, не-
обходимо постоянно сле-
дить за здоровьем и посе-
щать врача.

Как рассказала главный 
эндокринолог области Га-
лина Масалыгина, порой 
к врачу обращаются люди, 
несколько лет страдающие 
сахарным диабетом, но не 
знающие об этом.

— Своевременность диа-
гностики —  предупреждение 
поздних осложнений это-
го заболевания! —  подчерк-

нула она. —  Сегодня в мире 
415 млн. человек страдают 
сахарным диабетом. Как 
правило, к болезни приво-
дят малоподвижный образ 
жизни, неправильное пита-
ние, вредные привычки, на-
следственный фактор. Если 
вы или ваши близкие чув-
ствуете слабость, постоян-
ный кожный зуд, жажду, су-
хость во рту, стали быстро 
утомляться, обязательно 
сдайте кровь на анализ и об-
ратитесь к специалисту!

В работе круглого сто-
ла приняла участие и глав-
ный врач городской стан-
ции скорой помощи Нина 
Панченко. По её словам, 
в  95 % случаях больные 
вызывают скорую помощь 
поздно.

Она сообщила, что еже-
годно в скорую поступает 
110 тысяч вызовов, треть 
из них связана с болезня-
ми сердца.

Круглый стол закончился 
пресс-конференцией. При-
глашённые врачи ответили 
на вопросы журналистов.

Екатерина АРТЮХОВА
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ГОСТЕПРИИМНАЯ  ОРЛОВЩИНА

Кантемиров град
В Дмитровске до наших дней сохранилась уникальная русская усадьба, которой 
и обязан своим существованием город Дмитровск
Речь идёт об усадьбе 
Кантемиров 
(ул. Свободная) —  самом 
раннем памятнике 
усадебной архитектуры 
на Орловщине. 

Сейчас это излюблен-
ное место для про-
гулок у дмитровцев, 

а когда-то это был усадеб-
ный парк известнейшего 
в России деятеля, сподвиж-
ника Петра I господаря Мол-
давии Дмитрия Кантемира. 
По кантемировской усадь-
бе с нами прогулялись док-
тор исторических наук, про-
фессор Виктор Ливцов и на-
учный сотрудник Дмитров-
ского краеведческого музея 
Кристина Храмченкова.

— Неудачно закончив-
шийся Прутский поход 
1711 года заставил спод-
вижника Петра I молдав-
ского господаря Дмитрия 
Константиновича Кантеми-
ра с семейством искать убе-
жище в России, —  рассказы-
вает Виктор Ливцов. —  Вме-
сте с ним в изгнание ушли 
24 боярина и около четы-
рёх тысяч молдаван. По ука-
зу Петра I Кантемир полу-
чил титул князя, ему назна-
чается ежегодная пенсия в 
6 тысяч рублей. Кантемиру 
были пожалованы и обшир-
ные имения в Московском 
и Севском уездах. В Кома-
рицкой волости из двор-
цовых земель ему жалует-
ся вотчина в 1000 дворов.

Имея блестящее обра-
зование, владея пятнад-
цатью языками, Дмитрий 
Кантемир сам разрабаты-
вает чертежи для усадьбы. 
В 1715 году в центре сво-
ей вотчины близ деревни 
Горбуновой, у слияния рек 
Неруссы и Общерицы, он 
основал село Дмитриевку, 
где по указанию Кантеми-
ра в 1721 году начинается 
строительство крупной кня-
жеской усадьбы, в состав 
которой входили деревян-
ный дом с жилыми покоя-
ми и хозяйственными служ-
бами и каменная церковь 
св. Димитрия Солунского. 
Одновременно на площади 
11,3 га закладывается парк 
в французском стиле.

Сейчас из уникального 
ансамбля сохранились до-
мовая церковь св. Дими-
трия Солунского, ограда 
парка из красного кирпи-
ча и, собственно, сам парк 
с деревьями, иные из кото-
рых ещё помнят звук шагов 
Кантемира.

— Парк имеет элемен-
ты как восточного парка, 
так и французского сада 
18-го века, —  продолжает 
рассказ Виктор Ливцов. —  
Здесь Кантемир часто бы-
вал, жил, здесь воспитывал-
ся его сын Антиох Канте-
мир —  сатирик, переводчик 
и дипломат.

Интересно, что на древ-

них, середины 18-го века, 
стенах, окружающих парк, 
до сих пор сохранились 
остроконечные башни. 
Ранее они располагались 
на четырёх углах квадрат-
ного парка, сохранились 
только две башни. Это яр-
кий образец русской нео-
готики, которая возникла 
в эпоху Екатерины Вели-
кой. Этот стиль был образ-
цом соединения неких эле-
ментов турецкой архитек-
туры, средневековой го-
тической и классицизма. 
Кстати, в этом стиле в Ор-
ловской области постро-

ены две усадьбы: усадь-
ба Кантемиров и усадьба 
Каменских в Сабурово. По 
словам Ливцова, в России 

подобного рода усадеб со-
хранилось очень мало.

Научный  сотрудник  
местного краеведческого 

музея Кристина Храмчен-
кова рассказывает, как до-
рог этот парк всем дмитров-
цам. Она показывает его 
центральные аллеи, усы-
панные мелким гравием, 
на которых когда-то раз-
влекался  дмитровский 
люд. Здесь играл симфо-
нический оркестр, купцы 
торговали сладостями, по 
выходным даже давались 
незатейливые театральные 
представления.

— Среди дмитровцев 
ходит легенда, что ког-
да строи лась местная сте-
на, крестьяне собирали со 
всех дворов куриные яйца 
для клейкого состава, сое-
диняющего кирпичи пар-
ковой стены, —  улыбается 
Кристина. —  Ведь цемента 
тогда ещё не было.

А ещё дмитровцы пере-
дают из уст в уста легенду 
о том, что из одной башни, 
встроенной в  стену пар-
ка, идёт подземный ход до 
реки Неруссы. Может, так 
и  есть! Только раскопки 
пока никто не вёл. Не так 
давно в усадьбу Кантеми-
ров приезжали учёные из 
Санкт-Петербурга, которые 
прогуливались по древним 
аллеям парка, восхищаясь 
его красотой, его богатей-
шей историей.

Жемчужиной уникаль-
ного архитектурного ан-
самбля в Дмитровске яв-
ляется церковь во имя 
св. Димитрия Солунско-
го, заложенная Кантеми-
ром в 1723 году. Эта цер-
ковь единственная на Ор-
ловщине выполнена в сти-
ле пет ровского барокко. 
Храм действующий, глав-
ный и единственный в го-
роде. На колокольню, с ко-
торой открывается краси-
вый вид на Кантемиров 
град, ведут очень узкие 
каменные ступени. Рядом 
с церковью —  старинный, 
с маленькими окошечками 
домик священника. Всё это 
вместе с парком составля-
ет единый архитектурный 
ансамбль, из которого есть 
пошла дмитровская земля.

Кстати, на роде Канте-
миров история парка не за-
канчивается. После смер-

ти Кантемира в 1723 году 
имением владели его сы-
новья, князь Константин, 
затем князья Матвей и Сер-
гей. К сожалению, дворец, 
построенный в 1726 году, 
сгорел в 1840-е годы. Не 
сохранились и другие уса-
дебные здания. В 1780 году 
согласно завещанию кня-
зя Сергея имение отошло 
в казну.

Император Павел I пожа-
ловал канцлеру графу Алек-
сандру Андреевичу Безбо-
родко значительную часть 
бывших владений Канте-
мира, в том числе и усадь-
бу в Дмитровске. Новый 
владелец развернул на ме-
сте обветшавших кантеми-
ровских построек большое 
строительство.

— Граф Безбородко был 
умнейшим человеком, он 
мог изобретать указы на 
ходу, —  рассказывает Лив-
цов. —  Известен анекдо-
тичный случай, когда Ека-
терина потребовала указ, 
но вовремя он подготов-
лен не был. Чтобы скрыть 
это, Безбородко прочитал 
указ как по писаному по 
чистому листу. Указ был 
настолько безупречен, что 
Екатерина тут же попро-
сила его на подпись. Вот 
было смеху, когда импе-
ратрице поднесли чистый 
лист!

Сейчас и усадьба, и храм 
являются памятником фе-
дерального значения, ох-
раняются государством. 
Конечно, хотелось бы ви-
деть более трепетную за-
боту о таком уникальном 
ансамбле. К примеру, в со-
ветские времена, по рас-
сказам очевидцев, за пар-
ковыми аллеями ухажи-
вали на пос тоянной осно-
ве: дорожки выметались, 
деревья вовремя подстри-
гали.

— В Дмитровск приез-
жают туристы, —  расска-
зывает Кристина Храм-
ченкова. —  И мы готовы 
показать и рассказать об 
усадьбе самые интерес-
ные сведения. Экскурсия, 
как правило, начинается 
с храма во имя св. Дими-
трия Солунского, где отпе-
вали Кантемира. Потом мы 
идём в парк, рассматрива-
ем стены с башнями. Мы 
гордимся, что в Дмитров-
ске есть такое место, ради 
которого стоит посетить 
Орловщину!

Экскурсии по Дмитров-
ску и бывшей усадьбе Кан-
темиров-Безбородко для 
гостей и жителей Орлов-
ской области готовы про-
вести сотрудники Дми-
тровского краеведческо-
го музея. Заказать экскур-
сию можно по телефону: 
+7 (486249) 2-07-58.

Марьяна МИЩЕНКО

Стены парка
несколько 
раз реставри-
ровались

Домовая 
церковь 
Кантемиров — 
главный собор 
Дмитровска

Господарь молдавский
Дмитрий Кантемир

Антиох Кантемир
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